
ПРЕЗИДЕНТ

СУББОТА,

22
№№109-110 (19.581-19.582)

ИЮЛЯ
2023 ГОДА

Издается с 1 января 1930 года       Областная общественно-политическая газета        www.kzvesti.kz 

ФЕРМА

Грустно – и точка!

63

За опытом – 
в Японию

Ровно 35 лет назад, 20 июля 
1988 года, на Центральном 
стадионе имени Г.Муратба-
ева состоялся самый памят-
ный матч в истории кызыл- 
ординского футбола. В этот 
день трибуны арены, рассчи-
танной на 10500 мест, вмести-
ли, внимание, около 15 тысяч 
зрителей. А все потому, что 

оставшиеся «за бортом» фут-
больные фанаты расположи-
лись в проходах секторов, на 
лестничных маршах, площад-
ке под табло стадиона, вокруг 
поля вдоль беговой дорожки, 
за воротами вне стадиона и 
даже на мачтах электроосве-
щения спортсооружения. За 
что, конечно, хочется сказать 

отдельное спасибо тогдашне-
му спортивному руководству 
области и милиции. Такой 
бум в Кызылорде вызвала от-
ветная игра 1/16 финала ро-
зыгрыша Кубка СССР мест-
ного «Мелиоратора» с «Ме-
таллистом» из Харькова.

Небывалый интерес к фут-
болу в регионе, а вместе с 
ним, пик расцвета местной 
футбольной команды мас- 
теров, возникли в середи-
не 80-х годов. Любопытный 
факт: этот промежуток вре-
мени пришелся на период 
правления областью видным 
государственным и обще-

ственным деятелем Еркином  
Ауельбековым, внесшего ве-
сомый вклад в её социально- 
экономическое развитие. 

Весной 1986 года Е.Ауель-
беков пригласил на пост стар-
шего тренера «Мелиоратора» 
узбекистанского специали-
ста Юрия Хакимова. Тренер 
сразу же внедрил прогрессив-
ную модель футбольного клу-
ба, предполагающую наличие 
базы, тренировочных полей, 
точечную селекцию с попол-
нением команды воспитанни-
ками местных ДЮСШ. И труд 
дал феноменальные плоды.

К 85-ЛЕТИЮ ОБЛАСТИ

Аншлаг по-кызылордински
Сегодня в рубрике, посвященной 85-летию Кы-

зылординской области, среди многочисленных па-
мятных фактов становления и развития региона, 
хочется рассказать и об одном из важных событий в 
его спортивной жизни. 
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Президента РК проинфор-
мировали о деятельности ниж-
ней палаты Парламента в рам-
ках I сессии VIII созыва. С на-
чала сессии в работе у мажи-
лисменов находилось 82 за-
конопроекта, из которых 20 
инициированы депутатами. 
Среди них законы о возврате 
незаконно приобретенных ак-
тивов, об онлайн-платформах 
и онлайн-рекламе, о Семипа-
латинской зоне ядерной без-
опасности, об обороте сжи-
женного газа, о регулировании 
движения электросамокатов и 
другие.

Спикер Мажилиса расска-
зал об изменениях форма-
та работы Палаты по итогам 
конституционной реформы. 
Представленность в Мажилисе 
шести партийных фракций, а 
также депутатов-одномандат- 

ников повысила открытость 
законотворческой работы и 
усилила обратную связь с из-
бирателями. Депутаты ста-
ли больше поднимать острые 
проблемы граждан в депутат-
ских запросах и вопросах к 
членам Правительства.

В ходе прошедшей сес-
сии впервые заслушан отчет 
Высшей аудиторской палаты 
по управлению в сфере теп- 
лоснабжения, где был выяв-
лен комплекс проблем отрас-

ли. Перед ответственными ми-
нистерствами поставлен ряд 
конкретных вопросов, собран-
ных депутатами, в том чис-
ле в рамках выездов в регио-
ны. Особое внимание уделе-
но модернизации ТЭЦ и сетей  
теплоснабжения.

В настоящее время мажи-
лисмены проводят встречи с 
населением в регионах. В ходе 
выездов организованы обсуж-
дения и сбор предложений к 
проектам Водного, Бюджетно-

го, Налогового и Градострои-
тельного кодексов, над кото-
рыми Мажилис будет работать 
на следующей сессии.

Спикер Мажилиса также 
рассказал об итогах работы по 
линии парламентской дипло-
матии. С начала сессии про-
ведены встречи с главами пар-
ламентов Азербайджана, Бе-
ларуси, Кыргызстана, России, 
Турции, Узбекистана, пред-
ставителями законодательных 
органов ряда других стран.

О деятельности нижней палаты

– Казахстан придает ис-
ключительное значение сегод-
няшней встрече. Страны За-
лива, обладая огромным по-
литическим влиянием, эконо-

мическим и инвестиционным 
потенциалом, выступают на-
шими важнейшими партнера-
ми по многим ключевым на-
правлениям. Активизация вну-

трирегионального сотрудниче-
ства государств Центральной 
Азии и укрепление глобальной 
значимости региона открыва-
ет совершенно новые возмож-
ности для расширения наше-
го многопланового взаимодей-
ствия. Безусловно, свой весо-
мый вклад в это дело вносят 
диалоговые форматы "ЦА+, – 
сказал Президент РК.

Как отметил Глава госу-
дарства, синергия потенциа-
лов стран Центральной Азии 
и колоссальные возможности 
стран Залива способны задать 
более высокий уровень много-
гранному партнерству.

– С удовлетворением отме-
чаю начавшийся в последние 
годы динамичный рост торгов-
ли нашего региона со страна-
ми Совета сотрудничества. Но 
цифровые показатели пока не 
отражают наш реальный по-
тенциал. Мы имеем все воз-
можности значительно увели-
чить взаимный товарооборот. 
Для этого нам необходимо на-
ращивать номенклатуру вза-
имной торговли. К примеру, 

Казахстан готов в кратчайшие 
сроки увеличить свой экспорт 
в страны Залива по 100 товар-
ным позициям на сумму око-
ло 400 млн долларов, – заявил 
Касым-Жомарт Токаев.

Также он подчеркнул, что 
Казахстан заинтересован в 
увеличении объемов и дивер-
сификации структуры экс-
портных поставок товаров аг-
ропромышленного комплекса 
в арабские страны.

– Наша страна входит в де-
сятку крупнейших в мире про-
изводителей пшеницы и муки. 
Опыт и возможности арабских 
партнеров в производстве, пе-
реработке и сертификации про-
дукции "органик" и "халал" весь-
ма востребованы. В данном 
контексте считаем необходи-
мым продолжить работу по син-
хронизации стандартов, систе-
мы технического регулирования 
и сертификации. Все эти зада-
чи мы можем эффективно реа-
лизовать, используя потенциал 
Исламской организации продо-
вольственной безопасности, – 
отметил Глава государства.

Вчера Глава государ-
ства Касым-Жомарт  
Токаев принял Предсе-
дателя Мажилиса Ерлана 
Кошанова.

Готовы увеличить экспорт
Казахстан готов в кратчайшие сроки увеличить 

свой экспорт в страны Персидского залива по 100 то-
варным позициям на сумму около 400 млн долларов. 
Об этом заявил Касым-Жомарт Токаев во время выс- 
тупления на первом Саммите «Центральная Азия + 
Совет сотрудничества арабских государств Залива».

Очеред-
ное  потомство 

страусов появи-
лось в инкубато-

ре на первой в об-
ласти ферме ТОО 
«Абай-Даулет» 

Сырдарьинско-
го района.

Весной сюда привезли аф-
риканских птиц и сейчас 
здесь девять семей, в каждой 
из которых по три особи. В 
ближайшее время сюда еще 
привезут экзотических кра-
савчиков, чтобы увеличить 
поголовье и выйти на про-
мышленное производство.

За балапанами-страусята-
ми на ферме ухаживают Айт-
куль Жолбарысова и Айгуль 
Кишкенбаева. Они следят, 
чтобы в инкубаторах держа-
лась определенная темпера-
тура, при необходимости за-
меняют яйца, поскольку они 
могут быть пустыми, то есть 
без зародыша и тогда из них 
не вылупится птенец. В опре-
деленное время они перево-
рачивают яйца. Благодаря 
труду птичниц, здесь царит 
тишина и покой. Сейчас у 
птиц яйценосный сезон, по-
этому они собирают их каж-
дый день и заполняют ин-
кубаторы. Весит одно яйцо 
примерно 1,5 килограмма 
и если его пожарить, то им 
можно накормить несколько 
человек.

Как рассказал заместитель 

директора ТОО Жасулан Тур-
лыбеков, идея создать та-
кую ферму у руководства то-
варищества появилась давно.  
Вообще компания часто вне-
дряет новые проекты, к при-
меру, открыла фирменный 
магазин риса, создала ябло-
невый сад с капельным оро-
шением. И теперь у нее поя-
вилась страусиная ферма. 

Птиц привезли в Узбе-
кистан, оттуда их достави-
ли в Кызылорду. Африкан-
ские птенцы хорошо пере-
несли карантин, адаптацию в 
новой местности. Оказалось, 
что они неприхотливые, хо-
рошо переносят и кызылор-
динский холод и жару. Если 
взвесить, то даже годовалый 
страус будет не менее 100 кг. 
Одна самка может снести до 
60 яиц в сезон. Все что нужно 
нашим африканским птич-
кам – хороший уход. В день 
страус пьет примерно 10 лит-
ров воды и съедает 2,5 кило-
грамма корма.

В  страусе 
ценно  все...

ПАРТИЙНАЯ ОРБИТА

По итогам поездки под 
председательством замести-
теля акима области Сери-
ка Кожаниязова состоялась 
встреча за «круглым столом» 
с представителями государ-
ственных органов по вопро-
сам сельского хозяйства, 
экологии и водообеспечения. 

По информации пресс- 
службы партии, в своем депу-
татском запросе члены фрак-
ции Respublica озвучили про-
блему дефицита водных ре-
сурсов, отсутствия досто-
верного учета расходования 
воды и ее потерь из-за износа 
водохозяйственных сооруже-
ний. Политика партии тако-
ва, чтобы не критиковать, а 
искать пути решения вместе. 
Например, в последние годы 
из-за недостаточного посту-

пления воды в Шардарин-
ское водохранилище снижа-
ются лимиты воды для Кы-
зылординской области. Так, 
за последние 5 лет объемы за-
бранной воды в регионе сни-
зились более чем на 500 млн 
кубометров. Это чревато для 
экономики региона, поэтому 
водные проблемы необходи-
мо решать сообща.

Проблема низкоэффектив-
ного расходования водных ре-
сурсов сельским хозяйством 
также требует решения. Так, 
в области 188 тысяч гектаров 
площадей потребляет до трех 
млрд кубометров воды в год, 
тогда  как в соседней Турке-
станской области этого же объ-
ема воды хватает для обеспече-
ния 600 тысяч гектаров земель.

Знать, что делать – 
уже полдела
 

Депутат Мажилиса Парламента, председатель 
партии Respublica Айдарбек Ходжаназаров побы-
вал в Кызылординской области. Он ознакомился 
с работой предприятия «Қызылорда су қоймасы», 
ТОО «Мағжан и К», городской поликлиники № 4, 
встретился с жителями аула Наги Ильясова.
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Серьезную эко-
логическую пробле-

му в регионе представляет бес-
сточность водных бассейнов, 
что способствует накоплению 
и концентрации токсических 
веществ. Реки Амударья и Сыр- 
дарья перестали пополнять 
Арал, что привело к высыха-
нию и обнажению до 33 квад- 
ратных километров морского 
дна с солями, остатками пести-
цидов и удобрений, которые 
разносятся ветром. По мне-
нию экспертов, необходим от-
ход от монокультуры, рекон-
струкция рисовых чеков. На 
встрече обсуждались вопро-
сы стимулирования фермеров 
со стороны государства, чтобы 
аграрии меняли технологии, 
переходили на другие культуры 
и находили рынки сбыта для 
новой продукции.

Как отметил А.Ходжаназа-
ров, необходима единая сис- 
тема учета водных ресурсов 
через инструменты цифрови-
зации, также нужен единый  
госорган, который будет вла-
деть данными и проводить по-

литику эффективного исполь-
зования водных ресурсов. 

В городской поликлини-
ке были обсуждены пробле-
мы финансирования лечебных 
учреждений, нехватки узких 
специалистов, вопросы, кото-

рые испытывают жители при 
получении медицинских услуг. 

Депутат также побывал на  
рисоперерабатывающем заво-
де ТОО «Мағжан и К». Пред-
приятие занимается производ-
ством элитных семян риса, ис-
пользует цифровые технологии 
в производстве риса и обеспе-
чивает работой более полови-
ны трудоспособного населе-
ния аула им. Н.Ильясова. Были 
обсуждены вопросы едино-
го аграрного налога, утильсбо-
ра, производства качественных 
семян, социальной ответствен-
ности бизнеса, нехватки по-
ливной воды.

По словам мажилисмена, оз-
вученные жителями вопросы 
станут основой для депутатской 
деятельности фракции партии 
Respublica в поиске путей реше-
ния проблем совместно с госу-
дарственными органами, уче-
ными, общественностью.

 Мира ЖАКИБАЕВА

– Мы хотим их 
выращивать в боль-

шом количестве, чтобы полу-
чать и мясо, и яйца, – гово-
рит Жасулан. – Говорят, что по 
вкусу оно напоминает нежней-
шую телятину, считается дие-
тическим, но его еще не пробо-
вали. Это единственное крас-
ное мясо птицы, в котором 
практически нет вредного для 
здоровья человека холестери-
на. Поэтому такой продукт по-
лезен для диабетиков и людей, 
страдающих сердечно-сосуди-
стыми заболеваниями. 

В хозяйстве хотят прода-
вать страусятину на внутрен-
нем рынке, а также выйти с 
этой продукцией на экспорт. 
Забивать птиц можно уже с 10 
месяцев. Для получения каче-
ственного, вкусного и сочно-
го мяса лучше всего подходит 
птица в возрасте от 10 до 16 
месяцев. За несколько меся-
цев здесь успели получить не 
одно потомство. 

– Инкубатор у нас заполнен, 
каждый день вылупляются 
птенцы. Страусы – это самые 
большие птицы в мире. Наши 
достигли уже трех метров. Они 
незлобные птицы, но в обще-
нии с ними меры предосторож-
ности нужно соблюдать. Если 

страуса разозлишь, то мож-
но получить сильный удар но- 
гой, – говорит директор ТОО. 

На ноги они быстро встают. 

Одна птица дает до 80 кг чисто-
го мяса. С весны до осени стра-
усы создают пары, и до этого 
времени они несутся. Птицам 
необходимо гулять на просто-
ре, поэтому здесь им сделали 
большие загоны. В рационе – 
люцерна, комбикорма. Стра-
усы со временем будут при-
носить прибыль. Килограмм 
мяса, например, можно про-
дать от 7 тысяч до 15 тысяч тен-
ге, а одно яйцо стоит 4-5 тысяч 

тенге. В страусе ценны ноги, 
крылья, хвосты и даже кожа. 
Она на мировом рынке дороже 
кожи крокодила и слона. 

К 10 месяцам жизни мо-
лодая птица набирает по-
рядка 100 килограмм живо-
го веса. Ценен и жир стра-
уса. Его с успехом исполь-
зуют в медицине и пар-
фюмерии. Он полезен при 
лечении суставов, оказы-
вает хорошее антисептиче-
ское действие, помогает при 
ожогах. Это единственный 
животный жир, не имею-
щий запаха. На нем можно 

готовить пищу. И в парфюме-
рии такое сырье довольно ши-
роко применяется: из него го-
товят крема и маски для лица. 
В ход идут даже когти и ресни-
цы. Первые используют в ка-
честве украшения, верхней пу-
говицы на манто или друго-

го мехового изделия, вто- 
рые – как накладные рес-
ницы для модниц.

– У нас много проек-
тов, которые планируем за-
пустить в производство, – 
продолжает Жасулан. – Все 
они направлены на разви-
тие аула, вносим вклад в 
социально-экономическое 
развитие области. Поэто-
му наша компания наладит 
еще не одно производство 
и создаст немало рабочих 
мест. 

Замира АЛИШЕРОВА

Исполняющая обязанно-
сти руководителя городского 
отдела экономики и финансов 
Роза Жунисова представила 
результаты мониторинга опу-
бликованных на веб-порта-
ле конкурсов по проведению 
госзакупок. С начала 2023 
года администраторами бюд-
жетных программ и акимата-
ми поселков и аульных окру-
гов, подотчетных Кызылор-
де, в рамках предусмотренных 
на текущий год средств было 
объявлено 360 конкурсов. По 
335 из них процедуры завер-
шены, конкурсы объявлены 
состоявшимися и определены 
потенциальные поставщики и 
подрядные компании. Четыре 
конкурса признаны несосто-
явшимися из-за нарушений, 
выявленных управлением по 
госзакупкам. 

Аким города А.Шаменов 
поручил профильным орга-
нам устранить нарушения и 
продолжить работу по мони-
торингу госзакупок.

Руководитель горотдела за-
нятости, социальных про-
грамм и регистрации актов 
гражданского состояния Кен-
жегуль Куракбаева проинфор-

мировала о работе, направлен-
ной на создание благоприят-
ных условий для людей с осо-
быми потребностями. На се-
годня из 28 государственных 
услуг восемь направлены на со-
циальную реабилитацию граж-
дан с особыми потребностями. 
По итогам первого полугодия 
2023 года посредством порта-
ла «Социальные услуги» посту-
пило 10642 заявки по обеспече-
нию прав, улучшению качества 
жизни и интеграции людей с 
ограниченными возможностя-
ми к активной жизни. Из них 
8731 удовлетворена. 

К.Куракбаева также внесла 
ряд предложений, касающих-
ся воспитания и обучения де-
тей с инвалидностью на дому, 
создания безбарьерной среды, 
услуг «Инватакси», реализа-
ции проекта «TenQogam». 

А.Шаменов, отметив, что в 
городе должны быть созданы 
благоприятные условия для 
людей с ограниченными воз-
можностями, поручил ответ-
ственным органам взять на 
контроль все внесенные пред-
ложения и рассмотреть пути 
их решения.

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

На повестке – госзакупки 
и безбарьерная среда 

Аким Кызылорды Асылбек Шаменов провел ап-
паратное совещание, на котором были рассмотрены 
два вопроса: соблюдение правил проведения госу-
дарственных закупок и создание благоприятных ус-
ловий для людей с ограниченными возможностями. 

О методах борьбы с интер-
нет-мошенничеством, а также 
о ее результатах на брифинге в 
региональной Службе комму-
никаций рассказал замести-
тель начальника областного 
департамента полиции Ильяс 
Жумагулов. 

– За шесть месяцев текуще-
го года зарегистрировано 560 
фактов мошенничества, из 
них 441 – преступления, со-
вершенные в сети Интернет, – 
сообщил он. – По результа-
там досудебного расследова-
ния раскрыто 30 процентов 
интернет-преступлений. 

Преступники, не отста-
вая от требований времени, 
применяют различные но-
вые способы хищения денеж-
ных средств граждан. Осо-
бенно часто они использу-
ют возможности социальных 
сетей. Наиболее распростра-
ненные способы мошенни-
чества  –  получение предо-
платы либо полной оплаты 
за товар или услугу по интер-
нет-объявлениям, хищение 
денег с пластиковых карт, ис-
пользование фишинговых 
ссылок, предназначенных для 
завладения персональными 
данными (их аферисты ис-
пользуют для получения он-
лайн-кредитов). Также мо-
шенники просят доверчивых 
граждан вкладывать средства 
в различные проекты, игры. 

В качестве поля для актив-
ной деятельности мошенники 
используют также мессендже-
ры WhatsApp, Telegram и со-
циальную сеть Instagram. Не-
редко они представляются со-
трудниками банков или поли-
цейскими, иногда сообщают 
о выигрышах квартир, машин 
или чего-то другого. Чтобы не 
стать жертвами обмана, поли-
цейские призывают жителей 
никому не сообщать личные 
данные, номера своих бан-

ковских карт, смс-коды и па-
роли, не производить пред- 
оплату через неизвестные и 
непроверенные сайты и сом-
нительные ссылки, не уста-
навливать на мобильный те-
лефон и компьютер специаль-
ные программы под названи-
ем TeamViewer, AnyDesk или 
RustDesk Remote Desktop. А 
также не стоит отвечать на 
звонки, поступающие с не-
знакомых номеров. 

– Пользуясь случаем, про-
шу всех горожан быть бдитель-
ными, не пользоваться услу-
гами сомнительных людей, к 
примеру, предлагающих обна-
личить денежные средства, – 
сообщил И.Жумагулов. 

Для профилактики мошен-
ничества, сотрудники поли-
ции проводят разъяснитель-
ную работу среди населения, 
раздают соответствующие па-
мятки в местах большого ско-
пления людей. В Кызылор-
де и районных центрах раз-
мещены объемные баннеры. 
Для повышения финансовой 
грамотности людей на интер-
нет-странице областного де-
партамента полиции ежене-
дельно транслируются видео- 
ролики. Несмотря на это, 
граждане по-прежнему стано-
вятся жертвами мошенников. 

В настоящее время для пре-
сечения и раскрытия престу-
плений, совершенных через 
сеть Интернет создана посто-
янная следственно-оператив-
ная группа «КИБЕРПОЛ», 
в состав которой вошли два 
оперуполномоченных, три 
следователя и один кримина-
лист. Но не нужно забывать, 
что личная безопасность во 
многом в ваших руках и толь-
ко осторожность и бдитель-
ность помогут обезопасить 
себя и своих близких от раз-
ных мошенников.

Анна РОМАНОВА

Мошенники и современные 
технологии

Прогресс не стоит на месте, а вместе с ним до-
вольно резво развивают свою «деятельность» и ин-
тернет-мошенники. Они регулярно придумывают 
новые способы по отъему денег у населения. Одна-
ко, и стражи порядка стараются быть на гребне про-
гресса и всеми возможными способами пресекают 
такого рода преступления.

БРИФИНГ

Знать, что делать – уже полдела

Как сообщила руководитель об-
ластного департамента санитар-
но-эпидемиологического контро-
ля Динара Жанабергенова, среди за-
болевших этим острым инфекцион-
ным заболеванием большая часть 
приходится на не вакцинированных 
против кори людей. Заразившиеся 
этой болезнью не привиты по следу-
ющим причинам: медицинские от-
воды – 26,3%, недостижение при-
вивочного возраста – 42%, отказ от 
плановой вакцинации – 32%. 

Корь – это острая вирусная ин-
фекционная болезнь, характеризу-
ющаяся лихорадкой, интоксикаци-
ей, этапным пятнисто-папулезным 
высыпанием, энантемой, пораже-
нием конъюнктивы и верхних ды-
хательных путей. Болезнь передает-
ся воздушно-капельным путем при 
кашле, чихании, разговоре. Вирус-
ная инфекция характеризуется вы-
сокой заразностью, ее могут под-
хватить практически все не вакци-
нированные люди, имевшие даже 
кратковременный контакт с боль-
ным корью. 

По словам руководителя депар-
тамента, корь опасна такими ос-
ложнениями, как пневмония, 
бронхит, энцефалит, которые в слу-
чаях позднего обращения за медпо-
мощью и наличия тяжелых сопут-
ствующих заболеваний могут при-
вести к смерти. При появлении 
первых симптомов болезни с ката-
ральными явлениями (повышение 

температуры тела, головная боль, 
слабость) и сыпью необходимо об-
ратиться к врачу и следовать всем 
его рекомендациям. Корь очень ко-
варна и в начальный период может 
маскироваться под обычную про-
студу, поэтому важно своевремен-
но обратиться за консультацией к 
врачу. Детей с признаками острых 
респираторных заболеваний ни в 
коем случае нельзя отправлять в до-
школьные организации, школу.

Самая эффективная защита от 
кори – это своевременная вакцина-
ция. Прививка против кори входит 
в Национальный календарь профи-
лактических прививок РК. Плано-
вые прививки против кори прово-
дятся среди детей в возрасте одного 
года и шести лет. Иммунизация по 
эпидемиологическим показаниям 
осуществляется среди не вакцини-
рованных лиц в возрасте до 30 лет, 
находившихся в контакте с боль-
ным корью. 

– Для вакцинации используется 
безопасная и эффективная вакцина 
против кори в комбинации с ком-
понентом от краснухи и пароти-
та, – отметила Д.Жанабергенова. – 
Рекомендуем гражданам проверить 
свой прививочный статус против 
кори. Если ваш ребенок не получил 
прививку от этой инфекции, то вы 
можете обратиться в поликлинику 
по месту жительства для прохожде-
ния вакцинации.

Динара ЕЛИБАЕВА

В  страусе  ценно  все...

Корь: защищен тот, 
кто привит

В области с начала года зарегистрировано 37 случаев забо-
леваемости корью, в том числе 30 среди детей до 14 лет.

ЭПИДСИТУАЦИЯ СОЦИУМ

В жизни всегда 
есть место сказке

По инициативе областного общества 
инвалидов 30 ребятишек с особыми по-
требностями вместе с сопровождающими 
их взрослыми посетили в Кызылорде ки-
нотеатр «Kinoplexx 8». Дети посмотрели 
увлекательный мультфильм «Руби Гиль-
ман: Приключения кракена-подростка» – 
историю о застенчивой, но доброй 16-лет-
ней девушке, отчаянно пытающейся впи-
саться в человеческое окружение.
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– Для многих ребят с 
особыми потребностя-
ми жизнь ограничива-
ется пребыванием в че-
тырех стенах родитель-
ского дома, – отмечает 
председатель областно-
го общества инвалидов 
Сагатбек Сиюов. – Счи-
таем, что это в корне не-
правильно, такую ситу-
ацию надо менять. Эти 
дети зачастую обучают-
ся на дому. Им не хва-
тает элементарного об-
щения со своими свер-
стниками. А совмест-
ный просмотр кино или 
мультфильмов помогает 
им сдружиться и найти 
общие интересы. К тому 
же, помимо социализа-
ции ребят, мы также пре-
следуем и вторую цель – 
наше общество должно 
привыкнуть, что людям 
с ограниченными воз-
можностями есть место 

в повседневной жизни. 
После просмотра мульт- 

фильма дети получили 
подарки и сладости. 

По словам нашего со-
беседника, этот поход в 
кинотеатр был органи-
зован в рамках реали-
зации государственно-
го социального заказа 
областного управления 
координации занято-
сти и социальных про-
грамм. Также заплани-
ровано еще множество 
мероприятий – спор-
тивных, культурных и 
общественных, направ-
ленных на вовлечение 
людей с особыми по-
требностями в различ-
ные виды деятельности, 
повышение их активно-
сти, развитие навыков 
позитивного мышления 
посредством психоло-
гических тренингов. 

Инна БЕКЕЕВА

ФЕРМА
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ПУЛЬС КЫЗЫЛОРДЫ         

При Кызылординском го-
родском отделе образования 
функционируют 55 общеобра-
зовательных школ и одна ве-
черняя школа, в том числе 11 
школ-лицеев, три школы-гим-
назии, школа для одаренных 
детей «Мурагер». В пяти внеш-
кольных учреждениях 5766 де-
тей охвачены различными круж-
ками (городской центр допол-
нительного образования, Дом 
юношества и учащихся в по-
селке Тасбогет, школа «Өнер» и 
центры дополнительного обра-
зования при школах №264, 267).

В 2022-2023 учебном году в 
школах города обучались 68 268 
учащихся — на 1299 больше, чем 
в предыдущем году. В организа-
циях среднего образования ра-
ботают 7 480 учителей. Из них 
6614 с высшим образованием,  
466 — со средним специальным. 
Из педагогов 346 имеют выс-
шую категорию, 548 – первую, 
557 — вторую. Работают 12 пе-
дагогов-мастеров, 2172 педаго-
гов-исследователей, 1822 — пе-
дагогов-экспертов и 1433 педа-
гогов-модераторов.

При городском отделе об-
разования функционируют 248 
детских садов, в том числе 28 го-
сударственных, которые посе-
щают 5373 ребенка, 214 частных 
с охватом 17337 мальчиков и де-
вочек, а также шесть дошколь-
ных мини-центров. Охват де-
тей дошкольным образовани-
ем в возрасте от 3 до 6 лет в об-
ластном центре составляет 100  
процентов.

В административном подчи-
нении Кызылорды два город-
ских и один поселковый Дома 
культуры, городской и поселко-
вый клубы, три сельских Дома 
культуры, четыре сельских клу-
ба, 21 библиотека с общим фон-
дом 646056 книг и исторический 
музей. С начала этого года в них 
проведено 145 культурно-мас-
совых мероприятий, для горо-
жан организовано 90 кружков. 

В городе насчитываются 84 
историко-культурных памятни-
ка, из них четыре республикан-
ского значения, 31 — местно-
го, количество представленных 
в списки предварительного уче-
та – 44. Есть также 19 историче-
ских зданий, 36 памятников  и 
29 бюстов.

В городе функционируют 
11 национально-культурных 
центров, 20 мечетей и 10 дру-
гих религиозных объединений, 
шесть филиалов политических 
партий. Зарегистрировано 449 
НПО, из них 44 — молодежные  
организации.

В городе проживает свы-
ше 321 тысячи человек, из них 
больше 94 тысяч — молодые 
люди в возрасте от 14 до 35 лет. 
Услугами молодежного ресурс-
ного центра за январь-март 2023 
года воспользовались 3669 мо-
лодых людей. С начала года ор-
ганизовано 42 мероприятия, в 
которых приняли участие 3165 
юношей и девушек.

Проводится работа по сни-
жению доли молодых людей в 
категории NEET и занятости 
безработной молодежи. С нача-
ла года организовано две ярмар-
ки вакансий, в которых 65 уч-
реждений представили 346 сво-
бодных рабочих мест, трудо-
устроено 119 граждан.

В Кызылорде имеется 684 
спортивных объекта для заня-
тий физической культурой и 
спортом, в том числе три ста-
диона, 10 спортивных ком-
плексов, 108 спортивных залов, 
шесть бассейнов, один хоккей-
ный корт, два стрелковых тира, 
восемь теннисных кортов, 105 
пристроенных и приспособлен-
ных зданий, 439 простых спор-
тивных площадок, ипподром.

Динара ЕЛИБАЕВА

Одним  
абзацем 

СОТРУДНИЧЕСТВО            

За опытом – в Японию
Кызылординский 

предприниматель  про-
шел стажировку по про-
грамме JICA в Японии.

В начале нынешнего 
года в Астане в ходе встре-
чи руководства  НПП «Ата-
мекен» с представителем 
штаб-квартиры JICA в То-
кио Риома Харасава были  
обсуждены вопросы дву-
стороннего сотрудничества 
между Японией и Казахста-
ном в рамках проекта «Де-
ловые связи», по программе 
Японского агентства меж-
дународного сотрудниче-
ства. Международное агент-
ство пригласило представи-
телей предприятий, зани-
мающихся выращиванием и 
переработкой риса, пройти 
у них стажировку по обмену  
опытом.

— Приглашение мы от-
правили всем предприни-
мателям-рисоводам. Пред-
ложением заинтересовались 
представители ТОО «Абай 
Даулет», которые делегиро-
вали заместителя директора 
Жасулана Турлыбекова на 
стажировку в Страну восхо-
дящего солнца, – рассказала 
заведующая отделом област-
ной Палаты предпринима-
телей Алма Пирманова.

Специалисты областной 
Палаты предпринимателей 

связались с организатора-
ми, подготовили необходи-
мые для поездки докумен-
ты. Почти месяц наш зем-
ляк  провел в Японии. Свои-
ми впечатления-

ми о поездке он поделился с 
корреспондентом «КВ». 

— От Казахстана на ста-
жировку  поехали семь чело-
век. Сразу отмечу, что нами 
были оплачены только рас-
ходы на дорогу, то есть на 
перелет самолетом. Остальное – 
обучение, питание и про-
живание было за счет япон-
ской стороны, – поделился 
Ж.Турлыбеков. – Програм-
ма  была очень насыщен-

ной, впечатлений масса. Мы 
имели уникальную возмож-
ность обменяться опытом, 
узнать, как там  взаимодей-

ствуют го-
с у д а р с т в о 
и бизнес. 
До посе-
щения Япо-
нии предста-
вить не мог, 
н а с к о л ь к о 
JICA масштаб-
ная и авторитет-
ная организация. 
Мы получили по-
лезные знания и 
опыт, посетив компании, 
которые также как и наше 

товарищество выращивают 
рис и занимаются его пере-
работкой. Ознакомились с 
методами повышения про-
дуктивности за счет новых 
технологий. Меня восхити-
л а забота о нас, членах 

группы — наше пребы-
вание в стране было 
организовано макси-
мально комфортно, 
была предусмотрена 
каждая мелочь. Не-
смотря на огромную 
занятость, все руко-
водители компаний 
уделяли нам макси-
мум времени, пре-
д о с т а в л я я 

интерес-
ную информацию. 

Надеюсь, что не только мы 
обогатились опытом высо-
коразвитой Японии, но и в 

этой стране узнали больше 
о Казахстане, в частности, о 
Кызылорде. Выражаю бла-
годарность областной Па-
лате предпринимателей за 
предоставленную возмож-
ность посетить эту стра-
ну. Теперь будем применять 
полученный опыт у себя на 
практике.

Напомним, Японское 
агентство международно-
го сотрудничества оказыва-
ет содействие социально- 
экономическому прогрес-
сированию и формирова-
нию человеческих ресурсов  
с целью устойчивого разви-

тия развивающихся 
стран. Проект дает 
возможность пред-
принимателям по-
высить управлен-
ческие, внешне-
э к о н о м и ч е с к и е 
к о м п е т е н ц и и , 
посетить компа-
нии аналогич-
ного профиля, 
наладить тес-
ные деловые 
контакты с 
и н о с т р а н -
ными парт-
н е р а м и 
по таким 
в о п р о -

сам, как 
трансферт техноло-

гий, приобретение обору-
дования, франшиз и лицен-
зий, взаимная поставка то-
варов, работ и услуг, а так-
же создание совместных  
предприятий. 

ПРОИЗВОДСТВО             

Отходы – в доходы
Представители ИП «Игиликов» в рамках Карты индустриали-

зации открыли в Казалинском районе цех по производству рыб-
ной муки. С его запуском рыбное  производство в регионе станет 
безотходным.    

Директор цеха Торебек Игиликов в 
рыбном промысле не новичок. Он  на-
чал заниматься добычей рыбы в 2006 
году. Сначала он в аулах Акеспе и Ак-
басты Аральского района на собствен-
ные деньги построил цеха, где устано-
вил холодильные камеры, приобрел 
лодки и катера, которые предоставля-
ет рыбакам для выхода на промысел. 
В 2016 году для расширения бизне-
са получил льготный кредит на стро-
ительство завода по переработке рыб-
ной продукции в Казалинском райо-
не. В 2017 году запустил его в эксплу-
атацию. Завод состоит из цехов по со-
лению, замораживанию и хранению 

рыбы. Все они соответствуют международ-
ным стандартам и требованиям Евросою-
за. В сутки на заводе производят около по-
лутора тонн готовой продукции – в основ-
ном выпускают филе из судака, оно поль-
зуется спросом в Европе. Поскольку вы-
пускаемая продукция имеет еврокод, ее 
отправляют на экспорт в ближнее и даль-
нее зарубежье. На производстве трудо-
устроено более 30 местных специалистов.

Кроме того, на заводе имеется специа-
лизированная лаборатория, в которой кон-
тролируют качество выпускаемой продук-
ции. Сырье сюда поставляется с собствен-
ных участков на Малом Аральском море.

Однажды знаменитый полководец 

Бауыржан Момышулы сказал: «Я ни-
когда не видел, чтобы кто-то без тру-
да чего-то добился». Действительно, 
вряд ли человек, не приложив уси-
лий, достигнет цели в жизни. А цель у  
Т.Игиликова была сделать производ-
ство безотходным. Поэтому он и ре-
шил открыть еще один цех по про-
изводству рыбной муки из отходов. 
Предпринимателю выделили уча-
сток под строительство нового цеха в 
промзоне поселка Айтеке би. За счет 
собственных средств и льготного кре-
дита, полученного по программе 
«Экономика простых вещей», приоб-
рел современное оборудование укра-
инского производства и запустил цех. 
Объем инвестиций  составил 30 мил-
лионов тенге.  

Примечательно, что продукция но-
вого цеха имеет большое значение для 
развития отраслей АПК — животно-
водства, рыбных хозяйств и птице-
фабрик. По словам предпринимате-
ля, рыбная мука незаменимый, а глав-
ное безопасный продукт, который ис-

пользуется в сельском хозяйстве. В 
ней содержатся все необходимые ви-
тамины, макро- и микроэлементы, 
необходимые как для животных, так и 
для растений. Технология производ-
ства включает в себя несколько эта-
пов: варка, удаление лишней жидко-
сти и жира с помощью пресса, сушка 
и измельчение. 

— Качество муки высокое, в ней со-
держится 53-54 процентов протеина, — от-
мечает Т.Игиликов. – На нашем обо-
рудовании мы можем перерабатывать  
более тысячи тонн сырья в год.  Уве-
рен, что спрос на продукцию будет 
высокий, потому что в нашей области 
это единственный цех, в котором про-
изводят рыбную муку и корм по стан-
дарту «Евро 4».  

Предприниматель уверен в том, что 
в ближайшее время рыбная отрасль 
станет одним из локомотивов эконо-
мики Казахстана. Все предпосылки 
для этого имеются. 

ОБЩЕСТВО И ЗАКОН                        

Введен нацстандарт
В Казахстане с  

1 июля впервые 
введен в действие 
нацио нальный стан-
дарт «Специальные 
технические сред-
ства, работающие в 
автоматическом ре-
жиме и имеющие 
функции фото- и ки-
носъемки, видео-
записи, для обес-
печения контро-
ля за дорожным 
 движением».

Стандарт охватывает 
весь спектр необходимых 
технических возможно-
стей для контроля за со-
блюдением правил до-
рожного движения. Как 
рассказали в  пресс-служ-
бе Казахстанского ин-
ститута стандартизации 
и метрологии Комите-
та технического регули-
рования и метрологии 
МТИ РК, наличие нац-
стандарта позволит пра-
воохранительным орга-
нам устанавливать требо-
вания к технике перед ее 
закупом. 

Стандарт прописыва-
ет спектр возможностей, 
необходимых для контро-
ля за соблюдением ПДД. 
Предполагается, что в ре-

зультате аварийность на 
дорогах будет снижаться. 
Сообщается также, что 
документ ввел понятие 
средней скорости и тре-
бования к информации, 
которую должна распоз-
навать техника. 

– Если раньше ско-
рость перед видеокаме-
рой можно было сбро-
сить, избежав фиксации 
нарушения в поле дей-
ствия камеры, то соот-
ветствующая стандарту 
техника сама рассчита-
ет среднюю скорость авто 
на определенных проме-
жутках пути, – поясни-
ли в пресс-службе, доба-
вив, что нормы по соблю-
дению средней скорости 
также будут прописаны в 
законодательстве. 

Кроме нарушения ско-
рости автоматизирован-
ные техсредства долж-
ны распознавать выезд на 
полосу встречного дви-
жения, невыполнение 
требования об остановке 
перед стоп-линией при 
запрещающем сигнале 
светофора; проезд на за-
прещающий сигнал све-
тофора, в том числе на ре-
гулируемом пешеходном 
переходе; разворот, по-
ворот налево, движение  
задним ходом в местах, 
где такие маневры запре-
щены; нарушение требо-
ваний дорожных знаков и 
дорожной разметки; вы-
езд на железнодорожный 
переезд при запрещаю-
щем сигнале светофора и 
другое.

ЭТО НАДО ЗНАТЬ                   
В последние дни в Казахстане в социальных сетях и мес-

сенджерах распространяется информация о полном осво-
бождении пенсионеров от уплаты налога на имущество фи-
зических лиц. Корреспондент «КВ» решила выяснить так ли 
это на самом деле.

Как сообщила руководитель 
управления по разъяснительной ра-
боте областного департамента го-
сударственных доходов Гульжамал 
Шортанбаева, освобождены не все 
пенсионеры. В соответствии с На-
логовым кодексом освобождены от 
уплаты налога на имущество (в пре-
делах 1000-кратного размера МРП 
от общей стоимости всех объектов 
налогообложения) отдельно прожи-
вающие пенсионеры, если по адре-
су места их жительства зарегистри-
рованы исключительно пенсионе-
ры. При расчете используется раз-
мер МРП, установленный законом 
о республиканском бюджете и дей-
ствующий на 1 января соответству-
ющего финансового года. То есть в 
этом году используется размер МРП 
за 2022 год — 3063 тенге.

К примеру, если у пожилой пары 
есть квартира, в которой они прожи-
вают вдвоем, и ее оценочная (не пу-
тать с рыночной) стоимость состав-
ляет 10 миллионов тенге, то пенсио-
неры должны платить налог только 
за 6 миллионов 937 тысяч тенге.

Кроме того, подлежат освобожде-
нию от уплаты налога на имущество 
физических лиц следующие катего-
рии граждан: 

- в пределах 1000-кратного разме-
ра МРП – герои Советского Сою-
за, герои Социалистического труда, 

лица, удостоенные званий «Халық 
қаһарманы», «Қазақстанның Еңбек 
Epi», награжденные орденом Сла-
вы трех степеней и орденом «Отан», 
многодетные матери, удостоенные 
звания «Мать-героиня», награжден-
ные подвеской «Алтын алқа»;  

- в  пределах 1500-кратного разме-
ра месячного расчетного показателя – ве-
тераны Великой Отечественной во-
йны, ветераны, приравненные по 
льготам к ветеранам Великой Отече-
ственной войны, и ветераны боевых 
действий на территории других госу-
дарств, лица, награжденные ордена-
ми и медалями бывшего Союза ССР 
за самоотверженный труд и безу-
пречную воинскую службу в тылу в 
годы Великой Отечественной вой-
ны, а также граждане, проработав-
шие (прослужившие) не менее ше-
сти месяцев с 22 июня 1941 года по 
9 мая 1945 года и не награжденные 
орденами и медалями бывшего Со-
юза ССР за самоотверженный труд 
и безупречную воинскую службу в 
тылу в годы Великой Отечествен-
ной войны, лица с инвалидностью, 
а также иные граждане, установлен-
ные пунктом 2 статьи 526 Налогово-
го кодекса.

Напомним, срок уплаты налога на 
имущество физических лиц за 2022 
год истекает 1 октября 2023 года.

Кто освобжден от  
налога

Материалы подборки подготовила  Наталья Черней
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РАРИТЕТЫ АЛАШ:  
найден журнал «Әйел теңдігі» за 1927 год

В Национальной Академической библиотеке нам представи-
лась возможность исследовать фонд редких книг и журналов на 
казахском языке, изданных на «тоте жазу». Среди прочих ин-
тересных изданий обратила на себя внимание пожелтевшая от 
времени обложка журнала «Әйел теңдігі» — неполная подшивка 
нескольких номеров за 1927 год.

 …К 1927 году тучи сгустились над 
головами тех патриотов республики, 
что осмелились вступать в полеми-
ку с Голощекиным. Одним из первых 
попал в число «антисоветчиков» нар-
ком просвещения Смагул Садвока-
сов.  Голощекин открыто упрекал его 
в несуществующих ошибках, развале 
работы в Наркомпросе и даже язви-
тельно предлагал ему отстраниться от 
руководства и «писать учебники». 

Новый этап изучения наследия 
Алаш предполагает углубленное ис-
следование истории ХХ века. Каким 
образом находили труды Смагула 
путь к читателям, кто ему в этом по-
могал в 1926 и 1927 годах? 

Первые части романа «Кульпаш» 

С.Садвокасова были опубликованы 
в журнале «Жаңа мектеп» (ныне «Қа-
зақстан мектебі») в шестом номере в 
1926 году. Журнал выходил по ини-
циативе наркома просвещения, и 
служил наставником для педагоги-
ческой общественности. Начало ро-
мана оказалось увлекательным, и его 
продолжение стало с 1927 года печа-
таться в другом журнале – «Әйел тен-
дігі» («Равноправие женщины»), ре-
дактором которого была имевшая 
опыт издательской работы Сара Есо-
ва. Этот журнал, предназначавший-
ся для женской аудитории, также был 
создан в 1925 году. В нем публикова-
лись статьи женщин и девушек-кор-
респонденток с мест, пропагандист-
ские материалы. Тираж журнала дос-
тигал двух тысяч экземпляров.

Как редактор и активный член 
общества С.Есова была знакома со 
многими деятелями Алаш. В ее жур-
нале печатались Магжан Жума-
баев, Жусипбек Аймауытов (роман 
«Ақбілек»). В найденном нами жур-
нале за 1927 год в четвертом номе-
ре был опубликован перевод М.Жу-
мабаевым повести П.Дорохова «Сын 
большевика» под заголовком «Бал-
шебек баласы. Бала әңгімесі», под 
псевдонимом «Жәжеке». Сам пере-
вод был издан в Москве двумя года-
ми ранее, в 1925 году. Примечатель-
но, что С.Есова посчитала важным 
для читательниц размещение талант-
ливого магжановского перевода в 
журнале. 

Отрывок из романа «Кульпаш», 
точнее, его продолжение, был опуб-
ликован в четвертом номере «Әйел 
тендігі» за 1927 год за подписью 
«Смагул». Кратко сюжет первой ча-
сти, опубликованной в журнале 
«Жана мектеп» №6 за 1926 год таков: 
в городе девушка по имени Куль-
паш познакомилась с парнем по име-
ни Жумажан, который тоже увлекся 
ею и отговорил возвращаться в аул, 
где  ждал жених Кудер, за которого в 
детстве засватали её родители. Куль-
паш была очень счастлива, встреча-
ясь с Жумажаном, но внезапно в го-
род приезжает Кудер. Она бросает-
ся к Жумажану, чтобы он принял ре-
шение. Однако тот и не собирается 
разбираться в ее отношениях с Ку-
дером. В гневе Кульпаш возвращает-
ся к Кудеру и уезжает с ним. Собы-
тия происходят в канун событий 1916 
года, когда объявляют мобилизацию, 
и Кудера также призывают «в окопы» 
вместе с другими. Кульпаш остается 
на зиму ждать мужа в ауле.   

В романе «Кульпаш» раскрывается 
художественный портрет казахской 
девушки, которая свободна в выборе 
спутника и руководствуется исклю-
чительно своими чувствами и разу-
мом. Она как человек может порой 
ошибаться, однако старается разви-
ваться и сопоставлять полярные мне-
ния. Автор (Смагул) показывает свою 

героиню, как обладающую критиче-
ским мышлением, она выросла в го-
родских условиях, решительная и са-
мостоятельная в поступках. Безус-
ловно, Смагул создавал образ Куль-
паш как пример для подражания, в 
контексте освобождения женщин 
Востока от устаревших норм обычно-
го права, калыма. В этом заключает-
ся драматургия произведения, основ-
ная фабула. К сожалению, читатели 
не дождались продолжения романа 
в связи с опалой автора и его вынуж-
денными переездами в Ташкент, а за-
тем в Москву.  

Редактор журнала «Әйел тенді-
гі»  С.Есова сама являлась приме-
ром для подражания многим казах-
ским женщинам, как сильная воле-
вая личность, стремившаяся учить-
ся новому. Биограф А.Никифорова 
приводит такие данные: «Родилась 
Сара Есова в семье рыбака в ауле Ка-
ра-Шингель  Теренузекского райо-
на Кызылординской области. Все-
го у Сатпая и Ажар Есовых было чет-
веро детей — Сара, Ергалий, Марьям 
и Турсун. Семья была не очень зажи-
точной — две коровы, одна лошадь и 
один ослик, да и те не были собствен-
ностью только Сатпая, поскольку 
братья Дусейбай и Утегалий с семья-
ми жили вместе с ним. Не от легкой 
жизни Сатпай Есов сначала был ры-
баком в ауле Ит-Имген Казалинско-
го уезда, затем дехканином, а в 1909 
году перебрался вместе с семьей на 
станцию Соло-Тюбе Туркестанской 
железной дороги, где устроился ра-
ботать приказчиком в маленькой 
бакалейной лавке у узбека Нарзул-
лы Раджийбаева. Несмотря на тяго-
ты жизни, Сатпай всегда верил толь-
ко в лучшее и мечтал, чтобы его дети 
стали грамотными. Поэтому и опре-
делил их учиться, благо на станции 
оказалась школа — мектеб. Учиться 
Сара пошла в возрасте семи лет и на-
чальное образование получила в этой 
школе. А через пять лет, в 1915 году, 
ее везут в Оренбург, где она поступа-
ет в татарское женское училище Баг-
бустан-ханум. Учится Сара легко, все 
схватывает на лету, через четыре года 
получает звание учителя начальной 

школы. В 1919 году Сара Есова воз-
вращается в родные края, в Ак-Ме-
четь, нынешнюю Кызылорду, где на-
чинает работать в казахско-татар-
ской школе. И в том же году вступает 
в ряды комсомола и активно включа-
ется в общественную жизнь молодой 
республики».

Уроженка Кызылординского края, 
в юности Сара училась в Оренбурге, 
рано начала работать учителем, как 
активная комсомолка была направ-
лена на работу среди женщин в Таш-
кент, затем Семиречье. 

На редком фото 1921 года (из се-
мейного архива Исаевых) группа 
женщин Семиречья, делегаток Дже-
тысуйского Губернского съезда Со-
ветов на совещании работников жен-
отдела. Среди них в центральном 
ряду, слева вторая сидит о чем-то за-
думавшись, совсем юная Сара. Обла-
дая привлекательной внешностью, в 
юности она пробовала себя на сце-
не. Со слов известного литературно-
го критика Мухамеджана Каратаева, 
Сара Сатпаевна много позже вспо-
минала, что еще в начале 1920 годов 
пьеса Мухтара Ауэзова «Енлик-Ке-
бек» с большим успехом ставилась 
на сцене клуба Казахского института 
народного образования в городе Вер-
ном (ныне Алматы). В роли Енлик 
выступала она — Сара Есова — ре-
дактор губернской газеты «Тильши», 
а роль Кебека успешно играл Ильяс 
Джансугуров.

Журнал «Әйел тендігі» был соз-
дан в 1925 году и изначально изда-
вался как приложение к краевой га-
зете «Енбекши казах». В 1934 году из-
дание было закрыто решением Каз-
крайкома ВКП(б), а редакция вошла 
в состав редакции журнала «Ауыл 
коммунисі». Позднее журнал вновь 
стал выходить автономно, под назва-
ниями «Сталин жолы», «Қазақстан 
әйелдері». 

История эмансипации казахской 
женщины и борьбы за право быть 
представленной в социально-инфор-
мационном поле, безусловно, тес-
но связана с принятием в Оренбур-
ге Декрета КазЦИКа от 28 декабря 
1920 года «Об отмене калыма у ка-
захов». Оригинал протокола заседа-
ния Президиума КазЦИКа хранит-
ся в фондах Центрального Госархива 
в Алматы. Первая подпись под исто-
рическим документом – «за»  – пред-
седателя КазЦИКа  С.Садвокасо-
ва, вторая  «за» – председателя Каз-
Совнаркома М.Мурзагалиева,  тре-
тья – наркома юстиции Г.Алибекова. 
Отмена калыма в 1920 году приве-
ла к беспрецедентному высвобожде-
нию потенциала казахских девушек и 
женщин, многие из которых выбра-
ли общественно значимую занятость, 
профессии врача, учителя, работали 
в редакциях газет и журналов. 

О Саре Есовой в юбилейный год 
известно немного. Она приступила к 
редакторской деятельности в Семи-
речье довольно рано. Женское дви-
жение на юге Казахстана в начале 
1920 годов выразилось и в том, что в 
духе времени создавались печатные 

издания для публикации материалов 
по «женским» вопросам. И возгла-
вила одно из них – газету «Тильчи» 
(«Тілші») Сара Сатпаевна. Номера 
газеты с 12 июля 1923 года по 1924 год 
включительно хранятся в Ташкенте, 
в фонде Национальной библиотеки 
Республики Узбекистан имени Али-
шера Навои. Газета была на тот пери-
од органом обкома Компартии Тур-
кестана, облисполкома и обкома со-
юза «Кошчи» («Қосшы»), до террито-
риального размежевания рес публик 
Средней Азии и Казахстана. Редак-

ция газеты располагалась в Алма- 
Ате, в здании на углу улиц имени Го-
голя и Капальской.  

Газета «Тілші», где ответственным 
редактором работала Сара, тогда вы-

ходила как приложение к более круп-
ным газетам под эгидой ЦИК Турке-
станской АССР. В 1924 году ее тираж 
варьировался от 450 до 500 экземпля-
ров. Гарнитура набора текстов была 
двоякой: статьи, стихи печатались на 
арабской вязи, официальные объяв-
ления на русском языке – кирилли-
цей. Выход газеты «Тілші» был по-
зитивно воспринят казахским со-
обществом. Редакция и в том чис-
ле С.Есова смогли наладить хоро-
шие контакты с другими казахскими  
редакциями. 

В те годы, в целом редакционная 
политика подчинялась советско-пар-
тийной пропаганде, уделялось вни-
мание активисткам из среды деву-
шек и женщин, разъяснению указов 
администрации, призывам к учебе и 
др. Через несколько лет Сара Есова 
перешла на должность редактора га-
зеты «Әйел теңдігі» в новой столи-
це — Кызылорде. Следует также от-
метить, что как год создания журнала 
правильным будет указывать 1925-й.  

Примечательно, что в мартов-
ском номере журнала «Әйел теңдігі» 
за 1927 год Сара Есова написала ста-
тью на тему «Қатарымыз өсіп келеді» 
(«Наши ряды растут»), где искренне 
радовалась появлению еще одной по-
этессы-казашки – журнал презенто-

вал очерк о поэтическом таланте Ур-
кии Токсановой, которая также при-
ступила к работе по выпуску журна-
ла. В те годы ее фотографии иногда 
подписывали как «Ес қызы Сара». В 
том же 1927 году увидела свет ее кни-
га в соавторстве с Софьей Барановой 
о работе по созданию «красных юрт».

В том же 1927 году в Кызылор-
де состоялась Краевая конференция 
женщин – представительниц с мест, 
занимавшихся организацией клубов 
«Қызыл отау» (больше известны как 
«Красная юрта») при активном уча-
стии Сары Есовой, Нагимы Арыко-
вой, Бану Досаевой (Досай келіні). 
Программа этого форума опублико-
вана в журнале «Әйел теңдігі» в 1927 
году за № 8-9. В журнале печатались 
фотографии, на которых запечатле-
ны эти удивительные женщины, сов-
мещавшие педагогику с журналисти-
кой и огромной организаторской и 
методической работой по просвеще-
нию современниц. К сожалению, ка-
чество тех фотоснимков, репринтно 
представленных на страницах журна-
ла, оставляет желать лучшего.

Есова Сара Сатпаевна, по сведе-
ниям ее биографов, до ареста успе-
ла поработать заведующей кафедрой 
всеобщей истории в Казахском го-
сударственном университете (ныне – 
КазНПУ им. Абая), интересовалась 
историей и могла бы оставить замет-
ный след в этой отрасли науки. 31 мая 
1938 года супруга арестовали, в июне 
забрали Сару. 29 августа 1938 года 
мужа расстреляли как «врага народа» 
в подмосковном Бутово. Так семья 
редактора С.Есовой лишилась мужа 
и отца Ураза Исаева — председателя 
Совнаркома республики. После это-
го Сара находилась под следствием 
девять месяцев. Выстоять ей способ-
ствовала невероятная сила духа, дома 
ее ждала мама и два малолетних сына — 
Нурлан 10 лет и Бекет 4 годика. 

Помогла Саре Есовой знаменитая 
Надежда Крупская — вдова В.И.Ле-
нина, которая обратилась к Сталину 
с просьбой за знакомую по совмест-
ной работе эмансипированную ка-

зашку. Она очень любила Сару, отно-
силась к ней с симпатией и уважени-
ем. К тому же Сара Сатпаевна за зна-
чительный вклад в дело просвещения 
женщин Востока была награждена 

медалью Крупской за номером один. 
Надежда Константиновна приложи-
ла усилия, чтобы помочь Саре. Мо-
жет быть, это повлияло на ход разби-
рательств. С.Есову в связи с арестом 
хоть и исключили из партии, но до-
казать ее причастность к контррево-
люционной деятельности не смогли, 
и освободили 9 марта 1939 года без 
суда из-за прекращения дела.

За долгий период пребывания под 
следствием ей конечно предъявили 
массу необоснованных обвинений. 
Скорее всего, припомнили знаком-
ство с опальным наркомом просве-
щения С.Садвокасовым, а также из-
дание его произведений на страни-
цах краевого журнала. Но она никого 
не очернила, напротив, высоко отзы-
валась о своих коллегах. Ее жизнен-
ная миссия заключалась в популяри-
зации талантливых личностей. 

В дальнейшем Сара Есова, буду-
чи отстраненной от возможности ра-
ботать в журналистике и преподавать 
как член семьи «врага народа», мно-
го лет работала в сфере культуры. Тем 
не менее, она привнесла свою  энер-
гию, опыт и научную методологию в 
дело сохранения редких книг и руко-
писей в библиотеке имени А.С.Пуш-
кина (ныне Национальной библиоте-
ке РК), а также на должности дирек-

тора Центрально-
го Государственно-
го музея, где также 
благодаря ее заботам 
пополнились кол-
лекции реликвия-
ми и экспонатами, 
которые приходи-
лось собирать в по-
ездках. Она сумела 
укрыть ценнейшие 
источники в храни-
лищах библиотеки, в 
том числе книги де-
ятелей Алаш. Доби-
лась реабилитации 
супруга в 1956 году. 

При любой возможности старалась 
оставить воспоминания и теплые от-
зывы о тех репрессированных, с кем 
ей выпала честь быть знакомой и тру-
диться вместе.

Не желая расставаться с любимым 
делом, лишь в возрасте 70 лет вышла 
на заслуженный отдых. К сожале-
нию, она не дожила до полной реаби-
литации друзей и знакомых. 

Она вернулась в Москву еще раз, 
с высоко поднятой головой, когда, 
по воспоминаниям ученого-горняка, 
академика НАН РК А.Сагинова, «…в 
1967 году страна отмечала 50-летие 
Советской власти. В Кремле состо-
ялось торжественное собрание ЦК 
КПСС, Верховных Советов СССР и 
РСФСР, где я принимал участие как 
депутат Верховного Совета СССР. 
По установленному регламенту, пос-
ле основного доклада выступали ру-
ководители союзных республик. От 
имени республики выступил первый 
секретарь ЦК Компартии Казахстана 
Д.А.Кунаев. Перед его выступлением 
члены делегации со знаменем респу-
блики стояли перед столом Президи-
ума и несли вахту на время выступле-
ния Д.А.Кунаева. В число делегатов 
республики были включены пред-
ставители разных отраслей народно-
го хозяйства, науки и культуры, в том 
числе и я, представляющий казах-
станскую науку. Рядом стояла Есо-
ва Сара —  представитель женщин 
республики и старых коммунистов 
(член партии с 1920 года). Здесь я по-
знакомился с ней, довольно привет-
ливой женщиной. В ее разговоре, по-
ведении чувствовалась большая ма-
теринская мудрость, теплота, сохра-
нившаяся несмотря на все жизнен-
ные невзгоды. После возвращения 
из мест не столь отдаленных она ра-
ботала директором Центрального му-
зея республики и вела работу по ли-
нии общества «Знание». В 1984 году 
она ушла из жизни».

Настолько многогранна личность 
Сары Сатпаевны Есовой, что она 
бесспорно достойна быть увекове-
ченной в названиях объектов культу-
ры, музееведения, библиотечного и 
архивного дела страны. Светлая па-
мять об этой замечательной труже-
нице, одной из ярких представитель-
ниц национальной интеллигенции, 
должна сохраниться как урок высо-
кой культуры. 

Гюльнар МУКАНОВА, 
кандидат исторических наук,  

профессор, 
ведущий научный сотрудник  

Института истории и этнологии
им. Ч.Ч.Валиханова

На фото: раритет 1927 года; Жен-
щины-активистки Семиречья и Сара; 
преподаватели краевых женских кур-
сов, Кызылорда, 1927 год (в центре, 
или четвертая слева С. Есова); семья 
Ораза Исаева.
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Вскоре некогда вечного аутсайдера коман-
ду «Мелиоратор» стали бояться все соперники. 
Именно в этот период в команде мастеров за-
играли 16-17-летние местные таланты, такие, 
как Каиржан Абуов, Ерлан Уткельбаев, Кай-
рат Сарсенов, Ерлан Нургалиев, Нурлан Абу-
ов, Султан Абильдаев и ряд других. Органично 
влились новички, ставшими впоследствии из-
вестными игроками и специалистами - мно-
голетний капитан «Кайсара» Каландар Ахме-
дов, первый арбитр ФИФА из Кызылорды Ак-
мальхон Холматов, будущий капитан «Пахтако-
ра» и сборной Узбекистана, чемпион Азиатских  
игр-94 Фархад Магометов, любимец публики, 
технарь и дриблёр Кадыр Ибрагимов, неутоми-
мые хавы Сергей Бабичев и Александр Давыдов…

Как руководитель области Е.Ауельбеков ни-
когда не вмешивался во внутренние дела ко-
манды, в её тренировочный процесс, форми-
рование состава и тактические схемы. Но, как 
первый куратор создавал все условия для ее 
успешного выступления. А опытный тренер, 
трудоголик до мозга костей Ю.Хакимов оправ-
дал все надежды. «Мелиоратор» практически 
не проигрывал дома, всегда играл при запол-
ненных трибунах, обзавелся современной ба-
зой у стадиона и имел лучшее травяное поле по 
всему Казахстану. В 1987 году команда показа-
ла лучший результат в своей истории (четвертое 
место в 8-ой зоне), ну, а год 88-й, как уже упо-
миналось, стал особо памятным для всего кы-
зылординского футбола. Наша команда в Куб-
ке СССР поочередно выбила из розыгрыша тю-
менский «Геолог» с будущим игроком москов-
ского, киевского «Динамо» и сборной Украины 
Виктором Леоненко в составе, затем в гостях - 
ферганский «Нефтяник». Добавим, в 1989 году 
«Мелиоратор» вошел в число лучших клубов 
второй лиги СССР – буферную зону.

ПРИЯТНАЯ НОСТАЛЬГИЯ
Но вернемся к знаменитому двухматчево-

му кубковому противостоянию «Мелиоратора». 
Тогда ответный матч в провинциальном горо-
де приобрел статус «события из ряда вон выхо-
дящих». Уверен, нынешняя молодежь не смо-
жет оценить реальные масштабы и значение тех 
игр, но старожилы все еще с особой теплотой и 
ностальгией вспоминают ту славную футболь-
ную историю. 

Иных уж нет, а те далече. Мы сумели  
отыскать непосредственных участников и оче-
видцев тех игр. И вот как они вспоминают об 
этом незабываемом матче в истории области.

Как рассказал Тимур КАСЫМОВ, в то вре-
мя завотделом газеты «Путь Ленина», впослед-
ствии главный редактор «Кызылординских ве-
стей», ему пришлось сопровождать харьков-
скую команду из аэропорта до гостиницы.

– «Металлист» прилетел в Кызылорду чар-
терным рейсом, – вспоминает Т.Касымов. – 
Обком возложил на меня обязанности сопрово-
ждать гостей в пути в качестве гида – расска-
зывать, если потребуется, о городе, футболе, 
команде. Запомнилось то, как проезжая мимо 
плотины на Сырдарье футболисты вскочили с 
мест, и глядя в окна автобуса начали кричать: 
«Вода! Вода! Смотрите, вода!». На мой вопрос, 
чем они так удивлены, их старший тренер, из-
вестный советский футболист и специалист Ев-
гений Филиппович Лемешко ответил: «Если 
честно, мы даже не представляли, в какой город 
летим. Нас предупредили: там жарко, под 50 
градусов, и абсолютно нет воды. Поэтому, мы 
от радости так кричим». (Смеётся). Еще пом-
ню, как в беседе со мной он, заслуженный тре-
нер Украинской ССР, очень высоко отзывался 
о нашем Юрие Акифовиче Хакимове. Он удив-
лялся: «Почему такой тренер, как Хакимов, ра-
ботает во второй лиге, да еще в какой-то неиз-
вестной команде? Он должен возглавлять клуб 
высшей лиги! Это грамотный и опытный уни-
версал! Очень хороший тактик и стратег!».

А про матч я написал тогда еще в своем ре-
портаже. На стадионе у нас даже повернуться не 
было возможности, не то что встать или прой-
ти… В гостевой ложе – Еркин Ауельбеков вме-
сте со свитой. Кстати, он никогда не пропускал 
матчи «Мелиоратора», разумеется, если был 
в этот вечер в городе. Приятно вспоминать ту 
славную эпоху кызылординского футбола.

Сергей КОГАЙ, нападающий, автор гола в 
Харькове: 

– В первой игре харьковчане нас явно недо-
оценили. Первый тайм 0:0, а на 60-й минуте у 
них Александр Баранов открыл счет, а я через 
четыре минуты сравнял результат. Тогда Кадыр 
Ибрагимов своим коронным финтом убрал за-

щитника и прострелил вдоль ворот, а я сыграл 
на опережение. У них в воротах выступал чем-
пион мира среди молодёжи, обладатель Куб-
ка СССР Юрий Сивуха. Мы думали, что до-
ведем матч до ничьей. Но «Металлист» сделал 
три замены и заметно взвинтил темп. За минуту 
до финального свистка мы пропустили от Оле-
га Назаренко. После игры их футболисты у нас 
спрашивали про нашу жару, качали головой. И 
как назло, в июльской Кызылорде в день игры 
было неожиданно пасмурно, небо затянули об-
лака, и прошел дождик. И эта была «их» пого-
да! Украинцы устроили нам такой сумасшед-
ший прессинг, что в матчах второй лиги мы с 
таким не сталкивались. Но мы дали бой. Спа-
сибо нашим болельщикам за поддержку! Они 
были везде и вокруг, даже непривычно было та-
кое видеть.

Телеухан ТУРМАГАМБЕТОВ, нападающий, 
капитан команды:

– Мотивация тогда была высокой. На пути к 
«Металлисту» мы прошли две кубковые стадии, 
а, как известно, аппетит приходит во время еды. 
По ходу матчей руководство области, спорта, 
стадиона и команды ставило перед нами новые 
задачи. После каждого этапа нам увеличивали 
премиальные за выход в следующий этап. По 
тем временам это были большие суммы. К при-
меру, за выход в 1/16 финала нам выдали по 160 
рублей, а за победу над «Металлистом» пообе-
щали вдовое больше.

Домашний матч запомнился тем, что мы, из 
второй лиги, впервые на официальном уров-
не сыграли с командой из «вышки», да еще и 
с действующим обладателем Кубка СССР. То 
был уровень! Да, мы уступали им в классе, но 
шанс пройти у нас был. Считаю, что тогда мы 
зря за три дня до игры сыграли товарищеский 
матч с алматинским «Кайратом». Тогда мы вы-
играли 4:1 и весь запал оставили в этой игре. 
Представьте себе, если тогда мы «прошли» бы 
«Металлист», то в 1/8 финала встретились бы с 
московским «Торпедо». А в итоге получилось 
так, что харьковчане затем уступили  торпедов-
цам, которые, в свою очередь, в финале Кубка 
проиграли днепропетровскому «Днепру», в ко-
тором выступали хорошо знакомые нам экс-
кайратовцы Антон Шох, Эдуард Сон и Евгений 
Яровенко. Такая вот интересная история наше-
го футбола…

Кадыр ИБРАГИМОВ, полузащитник:
– Все успехи кызылординского «Мелиора-

тора» конца 80-х годов – заслуга Юрия Хаки-
мова. Он создал команду нового формата, под 
свое тактическое видение сформировал состав, 
и коллектив стал выигрывать. Сам я годом ра-
нее перешел из ташкентского «Пахтакора». Был 
еще молодым. Помню, в Харькове мы пропу-
стили и меня сразу выпустили на поле на заме-
ну. Через пару минут я уже отдавал голевой пас 
Серёге Когаю… Жаль, не удержали ничью, хотя 
моменты у нас были. Хорошие были игры… 

 
Александр ДАВЫДОВ, полузащитник:
– Спасибо вашей газете, что не забываете 

нас – ветеранов «Мелиоратора». Да, было дело, 
такие матчи не забываются. Первая игра со-
стоялась 4 июня в красивом и гостеприимном 
Харькове. Стадион «Металлист» имел отлич-
ный футбольный газон, у нас в Казахстане та-
ких полей в то время не было. Может, поэтому 
мы тогда сыграли на уровне хозяев? Украинцы 
думали, что приехала сельская команда из вто-
рой лиги, поэтому были уверены в лёгкой побе-
де. И за это они чуть не поплатились. Еще одно 
хорошо помню, что при счёте 1:1 в конце мат-
ча я специально стал «тянуть» время и получил 
за это жёлтую карточку от Юрия Вергопуло из 
Москвы.

А на установке перед ответной игрой Аки-
фыч предупредил нас, что «Металлист» с пер-
вых секунд понесется вперед, поскольку по-
нял, что мы – не простой соперник. Так оно 
и вышло. Все 90 минут они нас прессингова-
ли по всему полю. Огромное спасибо кызылор-
динским болельщикам того поколения! Мест и 
билетов не было, но они все прошли на стади-
он. Класс «Металлиста» был намного выше, но 
мы отыграли достойно. Нам просто не хватило 
опыта встреч с большими командами. 

Марат ЕСМУРАТОВ, защитник:
– Хорошо помню эту игру и ажиотаж вокруг 

нее. Шансы пройти дальше были, и физически 
мы были готовы, но не хватило эмоций и за-
дора, которых мы отдали в предыдущей игре с 

«Кайратом». Помню, кайратовцы спрашивали 
нас: «Что вы носитесь? Что вы поели? Вы даже 
остановиться не можете!» и т.д. И этот обид-
нейший гол дома пропустили от Сергея Ралю-
ченко. Он с углового флажка, почти с нулевого 
угла сильно прострелил вдоль ворот, и мяч за-
летел в ближний угол наших ворот. Никто это-
го не ожидал – ни мы, ни харьковчане, ни зри-
тели, ни сам нападающий… А так, не пропусти 
этот нелепый мяч и забей мы один «корявый» 
гол – прошли бы дальше. И это была бы супер-
сенсация для Кызылорды и всего Казахстана.

Каландар АХМЕДОВ, защитник:
– Приятно вспоминать 1988-й год. Мы были 

в лидерах 8-ой зоны второй лиги, дома никому 
не проигрывали… А против маститого «Метал-
листа», признаюсь, обороняться было трудно. 
Их долговязые игроки были мощнее и быстрее 
нас. Мне тогда было 20 лет, но рядом в обороне 
были опытные Абыль Калымбетов, Нартай Ку-
лумбетов и Марат Есмуратов. Ошибок в оборо-
не не было, но пропустили обидный гол. Навер-
ное, этот мяч навсегда останется в памяти на-
шего вратаря Аркадия Малисова. Но его я от-
мечу особо. То, что мы «прошли» «Геолог» и  
«Нефтяник»  –  его заслуга. Помню, когда в 
Фергане он «вытащил» нас в серии послемат-
чевых пенальти, к нему прямо на поле, пройдя 
через милицейское оцепление, подошел узбек-
аксакал с букетом цветов и поблагодарил за  
мастерство. Вот так тогда любили футбол! 

Акмальхон ХОЛМАТОВ, полузащитник:
– В Харькове вышел в основе, в Кызылор- 

де – на замену. Был молод, но помню, что силь-
но волновался перед игрой. А когда игра нача-
лась, нам удавалось многое. Я еще удивлялся, 
неужели мы можем играть на равных с коман-
дой высшей лиги?! На деле оказалось, что они 
такие же футболисты как мы. Оба матча – неза-
бываемые. Когда мы в гостях проиграли, надея-
лись, что дома «поймаем» их на жаре и выигра-
ем. Но вышло так, что у нас перед игрой про-
шел дождь. Думаем, ладно, испарение дождя во 
время игры даст нам преимущество. Но не тут-
то было. В конце матча мы сами «поплыли», а 
харьковчанам хоть бы хны. Сейчас вот думаю, 
может, если бы дома в воротах Роман Титов 
играл, то, может быть, мы не пропустили бы тот 
нелепый мяч... 

Султан АБИЛЬДАЕВ, полузащитник:
– Мне было 18 лет, только делал первые 

шаги в большом футболе. 1988-й год выдался 
весьма успешным не только для кызылордин-
ского футбола, но и всего Советского Союза. В 
тот сезон первая сборная СССР стала серебря-
ным призером чемпионата Европы, а олимпий-
ская сборная СССР в корейском Сеуле выигра-
ла «золото» Олимпийских игр.

Мне запомнилось, что в Харькове все было 
красиво: город – шикарный, стадион – огром-
ный, поле – отличное. Они долго не могли нам 
забить, поэтому их главный тренер очень был 
недоволен первым таймом и громко ругал своих 
игроков. Он сделал три замены, и именно они 
сделали результат. А после игры нас пригласи-
ли на концерт на этом же стадионе с участием 
звезд эстрады – Салтыкова, Розенбаума и дру-
гих популярных тогда артистов. А в Кызылор-
де ажиотаж вокруг матча стоял неимоверный, 
билетов не было еще до проведения гостево-
го матча – раскупили сразу. Но после игры бо-
лельщики провожали «Мелиоратор» овациями.

Слам АЯПОВ, врач команды:
– В Харькове, когда счет был 1:1, с трибун их 

болельщики кричали: «Эй, «Металлист», вы не 
можете у чабанов выиграть? Вы что? Позор!». 
Наш «Мелиоратор» играл очень здорово. И мо-
ментов у нас было много, мы на контратаках их 
ловили часто. Помню, Евгений Лемешко по-
сле игры в разговоре с тренерами похвалил на-
ших ребят. Отметил старание, напор, желание. 
А в Кызылорде зрители не поместились на три-
бунах. Помню, директор стадиона Фаат Хами-
дович Китаев тогда разыгрывал лотерею. Так-
же отмечу про объективное судейство в обоих 
матчах – их обслуживали арбитры высшей лиги 
СССР.

Талгат ШАГИЕВ, старожил-болельщик:
– Если не ошибаюсь, билеты на матч были 

раскуплены в тот день, когда стало известно, 
что в Кызылорду приезжает сам «Металлист». 
На матч я, как обычно, пошел пешком за час до 
начала игры. Трибуны уже были почти заполне-

ны. Было ощущение, что сегодня в провинци-
альную Кызылорду приехала сборная Бразилии 
с самим Пеле. Но для каждого болельщика того 
времени увидеть вживую мастерство действую-
щих обладателей Кубка Советского союза было 
делом престижа. «Мелиоратор» – молодец!  
Сыграл достойно. 

 
Женис КОЖАМКУЛОВ, футбольный  

статистик: 
– На матч пришел за два часа до его начала. 

У входа и кассы стадиона тысячи болельщиков 
спрашивали «лишний билетик». Мне повезло – 
прошел на матч «зайцем», благо контролёром в 
тот день работала моя родственница Асем апа. 

Милиционерам того времени спасибо за уваже-
ние к болельщикам. Правоохранители не про-
гоняли, не уводили, не арестовывали зрителей, 
сидевших на мачтах, воротах, деревьях, в про-
ходах секторов. 

Помню, в гостевой ложе присутствовало всё 
руководство области, а перед началом матча ка-
питану гостей Игорю Якубовскому на память 
от кызылординской публики подарили домбру 
и тюбетейку. 

После финального свистка главного судьи 
Владимира Чехоева из Орджоникидзе болель-

щики стоя аплодировали командам. Ни до, ни 
после этого, я никогда в жизни такого фурора 
на стадионах не видел. Наши зрители привет-
ствовали знаменитых футболистов, которых ра-
нее видели только по телевизору - Игоря Ку-
тепова, Александра Есипова, Виктора Сус-
ло, Романа Хагбу, Руслана Колоколова, Ни-
колая Романчука, Ивана Панчишина, Алек-
сандра Иванова, Олега Деревинского, Викто-
ра Яловского, Бориса Деркача и других.  Гор-
жусь, что стал свидетелем истории кызылор-
динского футбола. У меня на руках программ-
ки обоих матчей с «Металлистом», они не 
дают забывать о том славном периоде нашего  
«Мелиоратора». 

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

Аншлаг  по-кызылордински



СОЦИУМ
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Банкомат «съел»  
карточку. Что делать? 

От технических сбоев не застрахована ни одна электронная система в 
мире. Однако, если такой случай произошел с вами при совершении де-
нежных операций, то это не повод паниковать.  Fingramota.kz даст не-
сколько рекомендаций на этот счет.

Рассмотрим несколько случаев, ког-
да могут произойти сбои в работе бан-
ка и банкомата, или если вам по ка-
ким-то причинам ограничили до-
ступ к деньгам на вашей платеж-
ной карточке.

Сбой в системе банка
Он может продлиться не-

сколько минут, а может, ча-
сов. Если банк в это время 
проводит технические рабо-
ты, то он обязан сообщить об 
этом на своем сайте или в ленте 
новостей мобильного приложе-
ния. При непредвиденных сбоях, 
которые затянулись от нескольких 
часов и более, банк также оповещает 
об этом клиентов через SMS-рассылки, а 
также средства массовой информации или 
социальные сети.

Что делать? Главное – не паниковать и 
доверять только официальной информа-
ции. Дождитесь, пока не завершатся тех-
нические работы. После стоит обязательно 
проверить свои счета. Если вы обнаружите 
ошибку, сразу сообщите об этом сотрудни-
кам обслуживающего вас банка через офи-
циальный номер колл-центра.

В целом, важно заблаговременно застра-
ховать себя от таких случаев. Выход из си-
туации – завести еще одну карточку в дру-
гом банке, а также держать дома наличные — 
вам должно хватить данных денег хотя бы 
на первое время, к примеру, на продоволь-
ствие, проезд и т.д.

Имейте в виду, что ситуацией, связан-
ной с техническими сбоями в банках, поль-
зуются финансовые мошенники. К приме-
ру, они могут позвонить к вам от имени фи-
нансового института и якобы для исправ-
ления технических неполадок, проверки 
данных, перевода ваших средств на якобы 
безопасные счета попросить продиктовать 
номера карточки, секретный трехзначный 
код на обороте карты, сообщить пароли и 
т.д. Ни в коем случае не сообщайте конфи-
денциальную информацию посторонним 
лицам. Помните, что работники банков 
никогда первыми не запрашивают эту ин-
формацию. Прервите разговор и сообщите 
об инциденте в банк.

Банк заблокировал карту
На вашей карте есть средства, но снять 

деньги вы не можете. Также не получается 
совершать операции с картой посредством 
мобильного банкинга. Это может быть свя-
зано с несколькими причинами.

1. Подозрительная транзакция
К примеру, у банка есть основания по-

лагать, что вы совершили операции с день-
гами в страну с высоким риском финан-
сирования терроризма, либо клиент си-
стематически совершает операции с уча-
стием лиц, зарегистрированных в государ-
стве, которое не выполняет рекомендации 
Группы разработки финансовых мер борь-
бы с отмыванием денег (ФАТФ). Система-
тические переводы клиентом собственных 
средств в крупных размерах на банковский 
счет, открытый в офшорной зоне, опера-
ции с крупными суммами посредством, к 
примеру, электронных кошельков на сче-
та анонимного владельца и другое – также 
являются подозрительными транзакциями, 
которые банк имеет право приостановить.

2. Арест на деньги, находящиеся на бан-
ковском счете

Арест может быть наложен судами на ос-
новании судебных актов и судебными ис-
полнителями в соответствии с постановле-
ниями судебных исполнителей. Ограни-
чение на проведение расходных операций 
также может быть наложено на основании 
соответствующих распоряжений уполно-
моченных государственных органов или 
должностных лиц. К примеру, при неупла-
те налогов, ведении следственных работ, 
наличии подозрений на мошеннические 
операции и другое.

При этом от арестов и приостановле-
ния операций защищены банковские сче-
та, открытые в целях зачисления пособий 
и социальных выплат от государства, а так-
же единовременных пенсионных выплат 
из единого накопительного пенсионного 
фонда в целях улучшения жилищных усло-
вий и (или) оплаты лечения.

Что делать? Нужно обратиться в банк че-
рез официальные каналы связи. Уточните 
причину блокировки и устраните ее, толь-
ко после этого либо погашения задолжен-
ности при ее наличии, банк даст разреше-
ние на снятие денег. Если ограничения на 
проведение операций по вашей карте свя-
заны с актами и распоряжениями госорга-
нов или должностных лиц, то для получе-
ния необходимых разъяснений следует об-
ратиться непосредственно к ним.

Нарушения в работе банкомата
Банкоматы – это сложные устройства, 

в которых сбои могут возникать по самым 
разным причинам. Бывают разные нару-
шения в его работе. К примеру, может воз-
никнуть сбой во время внесения наличных 
средств на счет, и деньги могут не быть за-
численными на карту.

Что делать? В этом случае вы може-
те сфотографировать дисплей банкома-
та и сразу позвонить в банк для фиксации 
сбоя. При этом у вас могут спросить адрес 
нахождения банкомата, вид и время опе-
рации, сумму, ваши данные, а также кар-
ты. В случае, если сбой временный, бан-
комат позже может продолжить операцию 
или автоматически вернуть деньги клиен-
ту. Поэтому стоит подождать возле аппара-
та еще какое-то время, будьте в эти мину-
ты на связи с оператором банка. Если ситу-
ация не разрешилась, то напишите заявле-
ние в банк, приложите копию чека из бан-
комата, снимок его экрана. Многие банки 
принимают данное заявление электрон-
ным способом: высылают вам ссылку на их 
форму обратной связи, где вы должны бу-
дете оставить подробную информацию и 
приложить фотодоказательства. Если сбой 
в работе банкомата подтвердится, банк 
возвратит вам деньги в течение 1-5 дней.

Если банкомат выдал больше денег, чем 
вы запрашивали, то излишек нужно вер-
нуть. По телефону или лично обратитесь 
в банк, которому принадлежит банкомат, 
чтобы в последующем при обнаружении 
ошибки в работе банкомата у банков не 
было претензий к владельцу карточки.

Также сбой в работе банкомата может 
привести к тому, что он не выдаст вам на-
личные деньги, которые устройство посчи-
тало выданными, или же купюры могут за-
стрять при выдаче, либо же банкомат вы-
даст меньше денег, чем указано в чеке.

Что делать? В этом случае также стоит 
немного подождать, возможно, устройство 
перезагрузится и исправит ошибку. Если 
устройство так и не выдало вам деньги, 
стоит позвонить в банк, сообщить все дан-
ные, при необходимости написать соот-
ветствующее заявление в отделении, при-
ложив копию выданного чека. В своем за-
явлении нужно указать номер карты, сум-
му, примерное время операции, адрес и 
номер банкомата. Возьмите копию вашего 
обращения с печатью банка, датой, а так-
же, возможно, и с подписью принявшего 
его у вас сотрудника. С указанной даты ве-
дется отсчет времени, которое дается бан-
ку для решения вашего вопроса.

Банк, в свою очередь, может проверить 
записи со встроенных камер, программное 
обеспечение банкомата, осмотреть сейф 
аппарата, пересчитать оставшиеся внутри 
купюры и после этого уже прийти к како-
му-то заключению. В случае подтвержде-
ния ошибки аппарата, деньги банк вам 
вернет на карту.

Банкомат может не выдать вам карту как 
при техническом сбое, так и в случае, если 
вы трижды неправильно ввели пин-код 
либо ваша карта заблокирована или у нее 
истек срок годности.

Что делать? В этом случае не стоит пы-
таться самостоятельно извлечь ее. На бан-
комате есть номер телефона банка, позво-
ните по нему и сообщите о случившемся. 
Сотрудник банка должен подсказать, где и 
когда вы можете забрать свою карту. Оста-
ток денег с временно недоступной карты 
банк может выдать через кассу.

Желательно, по возможности, поль-
зоваться банкоматами внутри отделений 
банков, зданий государственных органов и 
крупных торговых центров. Такие устрой-
ства чаще проверяются и лучше охраняют-
ся. И помните, если вы снимаете деньги с 
банкомата, всегда прикрывайте клавиату-
ру во время введения ПИН-кода. Никому 
не сообщайте свой ПИН-код, а также пол-
ные реквизиты карты, особенно трехзнач-
ный код на обороте и срок действия  
карточки.

В центре Кызылор-
ды на одном из пере-
крестков во-
дитель 
BMW   про-
пускает пеше-
ходов. Загорает-
ся зеленый, он на-
чинает движение и 
тут перед ним стре-
мительно проска-
кивает самокатчик. 
Водитель успевает 
затормозить бук-
вально в сантиме-
тре от самокат-
чика. Или еще 
случай: в районе 
«Универсам» два 
подростка «ле-
тели» через пе-
шеходный пе-
реход, даже не 
затормозив пе-
ред проезжей 
частью. С од-
ной стороны 
машина рез-
ко затормо-
зила, с дру-
гой води-
тель успел 
свернуть — 
лихачи еле 
уцелели.  

ЦИФРОВИЗАЦИЯ                       

Раз – и ты на учете 
По информации   

Министерства обороны РК, 
с первого января 2024 года 
в рамках пилотного проек-
та постановка на воинский 
учет 17-летних юношей  
станет автоматической.

В соответствии с действую-
щим законодательством органы 
военного управления ежегод-
но проводят приписку граждан 
мужского пола, которым испол-
няется 17 лет. Процедура пред-

полагает обязательное опреде-
ление степени годности к во-
инской службе. Данные об этом 
отражаются в информационной 
системе Минздрава РК, инте-
грированной с Минобороны.

— Инициатива оборонно-
го ведомства была поддержа-
на Премьер-Министром РК, за-
интересованными госоргана-
ми, акиматами столицы, горо-
дов рес публиканского значе-
ния и областей. Ее реализация 
стала возможной благодаря мо-
дификации и интеграции ин-
формационных систем государ-
ственных органов, что позволи-

ло обес печить полный охват во-
инским учетом мужское населе-
ние страны в возрасте  от 16 до 
60 лет, — сообщили в оборон-
ном ведомстве.

Ежегодно на  воинский учет 
ставят около 120 тысяч парней в 
возрасте 17 лет. Автоматизация 
услуги позволит сэкономить бо-
лее миллиарда тенге бюджетных 
средств, ежегодно выделяемых 
местным исполнительным орга-
нам для организации призывной 
компании. Это деньги  на оплату 
труда членов призывной комис-
сии, услуги по доставке юношей 
из отдаленных сельских округов 
в военкоматы, канцелярских то-
варов и другое.

Таша БЕРЕЖНАЯ

ТЕХНОЛОГИИ                       

Грустно – и точка!

Многие абоненты разных операторов мобильной связи — Activ, Tele2, Altel, Beeline 
уже получили уведомления о том, что в скором времени цены на услуги связи и интер-
нета повысятся. На интернет-площадках сообщается, что повышение тарифов связано 
с экономической ситуацией.

Ранее министр цифрового раз-
вития, инноваций и аэрокосми-
ческой промышленности Багдат 
Мусин заявил, что в Казахстане 
проблема с интернетом связана с 
дешевыми тарифами и активным 
пользованием казахстанцев. От-
вечая на вопрос Президента Ка-

сым-Жомарта Токаева о качестве 
интернета, заданный на совеща-
нии по развитию Астаны,  Мусин 
ответил, что в отрасли имеются 
две глобальные проблемы и обе 
они связаны с людьми.

— Первая проблема — радио-
фобы в больших городах, кото-
рые препятствуют установке ба-
зовых станций на крышах своих 
домов. В результате образуются 

«мертвые зоны», где нет ни сото-
вой связи, ни интернета. Вторая 
проблема — дешевизна тарифов и 
то, что наши пользователи посто-

янно зависают в интернете. Если 
сравнить с зарубежными страна-
ми, там, прежде чем открыть лю-
бое видео, пользователь подума-
ет, а оно ему надо или нет, пото-
му что его мегабайты сжигаются и 
он теряет деньги, — заявил тогда 
министр. 

Не знаю, связано ли с этим, но 
сейчас в компаниях сотовой свя-
зи поясняют, что они вынужде-

ны принять решение о неболь-
шом изменении цен на тарифные 
планы. В качестве компенсации 
предлагаются дополнительные 
ресурсы и услуги. Данные изме-
нения объясняют с ростом за-
трат на инфраструктуру, наруше-
нием глобальных логистических 
цепочек, инфляцией, подорожа-
нием электроэнергии, высокой 
стоимостью частот для внедре-
ния новой технологии и другими  
обстоятельствами.

В АО «Казахтелеком» повы-
шение тарифов на некоторые та-
рифные планы архивной линейки 
тарифов планируется с 1 августа. 
Новые цены можно посмотреть 
на сайте компании. 

В Beeline планируют убрать 
безлимит на социальные сети и 
видеохостинги. 15 августа на та-
рифах завершается акция с ви-
део, соцсетями и мессенджерами, 
а также меняется стоимость еже-
дневного пакета. С этого дня на 
тарифах «Яркий за 4990» и «Яр-
кий за 5990» прекращается дей-
ствие безлимитного трафика на 
YouTube, Instagram, Facebook, 
TikTok, WhatsApp и другие попу-
лярные соцсети и мессенджеры. 
Гигабайты будут расходоваться из 
основного пакета по тарифному 
плану. Также меняется абонент-
ская плата за ежедневный пакет, 
теперь она составит 290 тенге в 
сутки. Всем пользователям так-
же предлагаются альтернативные 
варианты относительно тарифов. 

Нина НИКИТИНА

В последнее время мо-
педисты и их собратья на 
электросамокатах  стали 
головной болью как у во-
дителей автотранспорт-

ных средств, так и со-
трудников дорожной 
полиции. Но теперь в 

этом вопросе будет наве-
ден порядок. Главой госу-
дарства 29 июня 2023 года 
подписан Закон «О внесе-
нии изменений и дополне-
ний в некоторые законо-
дательные акты по вопро-
сам организации дорож-
ного движения».  Здесь да-
ется четкое определение, 
что относится к транспорт-
ным средствам.  Кстати, и 
даже лошадь, запряженная 
в обычную телегу, тоже яв-
ляется транспортом, толь-
ко гужевым. Правда, без 
поворотников, стопсигна-
лов и механических тор-
мозов. Но вернемся к элек-
тросамокатам. Теперь он, 
говоря протокольным язы-
ком, относится к транс-
портному средству инди-
видуальной мобильности, 
имеющее два или три ко-
леса, предназначенное для 
передвижения одного че-
ловека посредством ис-
пользования электриче-
ского двигателя, не имею-
щее сиденья, с максималь-
ной конструктивной ско-
ростью не более двадцати 
пяти километров в час.

А малое электри-
ческое транспорт-

ное средство –  это транс-
портное средство, осна-
щенное электродвигате-
лем, предназначенное для 
индивидуального передви-
жения, имеющее одно или 
несколько колес, за исклю-
чением электрических са-
мокатов и мопедов с элек-
трическим двигателем (ги-
роскутеры, сигвеи, моно-
колёса, электроскейтбор-
ды и т.д.);

Определены права и 
обязанности водителей 
электрических самока-
тов. Например, им запре-
щается ездить, не держась 
за руль хотя бы одной ру-
кой, быть без застегнуто-
го шлема, перевозить пас-
сажиров, груз, пересекать 
находясь на транспортном 
средстве проезжую часть 
дороги по пешеходным пе-
реходам, передвигаться в 
темное время суток по про-
езжей части дороги без све-
тоотражающего предмета.

В то же время водите-
лям электрических самока-
тов разрешается двигаться 
по велосипедной дорожке 
либо велосипедной полосе 
движения. При отсутствии 
таковых самокатчикам 
можно ездить по правому 
краю проезжей части до-
роги, в том числе по поло-
се для маршрутных транс-
портных средств, в один 
ряд. При этом не допуска-
ется движение по правому 
краю проезжей части до-

роги, в том числе по поло-
се для маршрутных транс-
портных средств, водите-
лей электрических самока-
тов, не достигших восем-
надцатилетнего возраста, 
без водительского удосто-
верения на право управле-
ния транспортным сред-
ством. По обочине, тро-
туару или пешеходной до-
рожке можно двигаться со 
скоростью не более ше-
сти километров в час, не 
создавая опасности для  
пешеходов.

Также водители малых 
электрических транспорт-
ных средств и электриче-
ских самокатов, которые 
нарушают правила пере-
возки пассажиров и гру-
зов, подлежат привлече-
нию к административной 
ответственности по ст. 593 
КоАП РК. 

Кстати, по словам со-
трудников дорожной по-
лиции, если виновником 
ДТП является самокатчик, 
то он должен возместить 
все причиненные убытки, 
такие, как расходы на ре-
монт автомобиля, расходы 
на лечение, потеря зара-
ботка и т.д. Компенсация 
также может быть получе-
на через суд. 

Наталья ЧЕРНЕЙ

Чувак, не гони самокат! 
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Информация об  объемах  реализации  электроэнергии  и  уровня  доходности
ДТОО «Энергосервис»  за 1-ое полугодие 2023 года БИН 990640000352

Наименование 
услуг

Объемы реализации,   кВт*ч Объемы реализации,  тыс. тенге  (без НДС) Отпускная цена, тенге (без НДС) Уровень доходности

Всего
в т.ч. по группам потребит.*

Всего
в т.ч. по группам потребит.*

Всего
в т.ч. по группам потребит.*

Затраты тыс.
тенге

Доходы от регул. 
услуг тыс.тенге

Уровень 
доходности, %Юр.лица Физ.лица по 

объему потребл.
Физ.лица без 
дифференц. Юр.лица Физ.лица по 

объему потребл.
Физ.лица без 
дифференц. Юр.лица

Физ.лица 
по объему 
потребл.

Физ.лица без 
дифференц.

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16
Электроэнергия 236 479 976 105 926 430 121 641 292 8 912 254 4 652 308,968 2 558 609,098 1 949 467,437 144 232,433 19,67 24,15 16,03 16,18 4 746 843,098 4 652 308,968 -2%

Информация по предельным и фактическим расходам ДТОО «Энергосервис»  за 1-ое полугодие 2023 года БИН 990640000352

Статьи затрат Утвержденная смета затрат, 
в тыс.тенге

Фактические затраты, в тыс.
тенге Разница

Затраты по покупке электрической энергии 2 478 177 2 490 516 12 338

Затраты по передаче электрической энергии 1 557 929 1 598 259 40 330

Затраты по рынку мощности, организации балансирования и регулированию мощности электрической 
энергии

342 003 357 539 15 536

Итого 4 378 110 4 446 314 68 204

Информация  об  объемах  реализации   и  уровня  доходности по розничному электроснабжению
ТОО «Шиелі Жарығы»  за 1-ое полугодие 2023 года БИН 971140002240

Наименования услуг

Объемы реализации тыс.кВт/час Объем реализации тыс.тенге  без учета НДС Отпускная цена в тенге (без НДС) Уровень доходности

Всего

в том числе по группам потребителей

Всего

в том числе по группам потребителей

Всего

в том числе по группам 
потребителей Затраты 

в тыс.
тенге

Доходы от 
регулируемых 

услуг в тыс.
тенге

Уровень 
доходности 

в %
Юр.лица Физические лица Юр.лица Физические лица Юр.лица Физические лица

общ.объем по объемам 
потребления

по средн. 
тарифу

общ.
объем

по объемам 
потребления

по средн. 
тарифу общ. по объемам 

потребления
по средн. 
тарифу

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16

Электроэнергия 136 011 60 610 72 981 2 419 2 593 856 1 297 079 1 255 137 41 640 19,07 21,40 17,20 17,21 2 575 105 2 593 856 0,7%

Гос.лицензия №000507 от 16.07.2009 г., выдана Агентством по регулированию естественных монополий РК

Информация по предельным и фактическим расходам  по розничному электроснабжению 
ТОО «Шиелі Жарығы»  за 1-ое полугодие 2023 года БИН 971140002240

Статьи затрат Утвержденная смета затрат, в тыс.тенге Фактические затраты, в 
тыс.тенге Разница

Затраты по покупке электрической энергии 1 260 979 1 251 428 -9 551

Затраты по передаче электрической энергии 991 469 1 008 797 17 328
Затраты по рынку мощности, организации балансирования и регулированию мощности электрической энергии 176 213 171 330 -4 883

Итого 2 428 661 2 431 555 2 894

Информация об  объемах  реализации  электроэнергии  и  уровня  доходности ТОО «Даулетэнерго»  за 1-ое полугодие 2023 года БИН 980340002633

Наименования 
услуг

Объемы реализации тыс.кВт/час Объем реализации тыс.тенге  без учета НДС Отпускная цена в тенге (без НДС) Уровень доходности

Всего

в том числе по группам потребителей

Всего

в том числе по группам потребителей

Всего

в том числе по группам 
потребителей

Затраты в 
тыс.тенге

Доходы от 
регулируемых 

услуг в тыс.тенге

Уровень 
доходности 

в %

Юр.лица Физические лица Юр.лица Физические лица
Юр.
лица

Физические
 лица

общ.
объем

по объемам 
потреб-
ления

по 
среднему 
тарифу

общ.объем по объемам 
потребления

по среднему 
тарифу

общ.
объем

по 
объемам 
потреб-
ления

по 
среднему 
тарифу

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16

Электроэнергия
72 886,421 32 368,266 39 484,162 1 033,993 1 534 362,604 793 479,120 721 962,984 18 920,500 21,05 24,51 18,28 18,30 1 539 920,350 1 534 362,604 -0,36%

Гос.лицензия №000497 от 14.07.2009 г., выдана Агентством по регулированию естественных монополий РК

Статьи затрат Утвержденная смета затрат, в тыс.тенге Фактические затраты, в тыс.тенге Разница

Затраты по покупке электрической энергии 766 811 694 814 -71 997
Затраты по передаче электрической энергии 634 034 647 250 13 216
Затраты по рынку мощности, организации балансирования и регулированию мощности 
электрической энергии 121 134 113 147 -7 987

Итого 1 521 979 1 455 211 -66 768

Информация по предельным и фактическим расходам ТОО «Даулетэнерго»  за 1-ое полугодие 2023 года БИН 980340002633

Гос.лицензия №000498 от 14.07.2009 г., выдана Агентством по регулированию естественных монополий РК

Для размещения 
рекламы  в  областных  

газетах  «Кызылординские  
вести», «Сыр бойы», «Ақмешіт   жастары»,  

«Ақмешіт апталығы»,  
 а также  в районных  газетах, 
 обращайтесь  по телефонам:  

40-11-10 (1058), 70-0052.  
E- mail: smjarnama@mail.ru

Управление здравоохранения Кызыл- 
ординской области объявляет конкурс 
на занятие должности членов Наблюда-
тельного совета в Коммунальном государ-
ственном предприятии на праве хозяй-
ственного ведения «Кызылординский ме-
дицинский высший колледж» Управле-
ния здравоохранения Кызылординской  
области».

Дата проведения конкурса: по истече-
нии 30 (тридцати) календарных дней со 
дня размещения объявления о проведении  
конкурса.

Место проведения конкурса: г. Кызылор-
да, проспект Абая, 27, 2-этаж, 207 кабинет. 
Здание управления здравоохранения Кы-
зылординской области. Телефон для спра-
вок: 8 (7242) 40-04-51 (3007, 3030).

Наименование государственного предпри-
ятия с указанием места нахождения, почто-
вого адреса, телефона: коммунальное госу-
дарственное предприятие на праве хозяй-
ственного ведения «Кызылординский ме-
дицинский высший колледж» Управления 
здравоохранения Кызылординской обла-
сти». Индекс 120001, Кызылординская об-
ласть, г. Кызылорда, улица Ыбырая Жаха-
ева, 18. Номер телефона: 8/7242/23-05-13, 
электронная почта: kzmedicalcollege@mail.ru.

Основная деятельность: предметом дея-
тельности Предприятия является осущест-
вление производственно-хозяйственной 
деятельности в области образования. 

Требования, предъявляемые к участникам 
конкурса: наличие высшего образования, а 
также одного из следующих требований:

1. Наличие опыта работы в сфере здраво-
охранения или по профилю организации и 
(или) экономики/финансы и (или) бизнеса 
и (или) права не менее 5 лет;

2. Наличие опыта работы в сфере здра-
воохранения или по профилю организации 
и(или) экономики/финансы и (или) бизне-
са и (или) права на руководящей должно-
сти не менее 3 лет; 

3. Членство в общественных объедине-
ниях в сфере здравоохранения и (или) эко-
номики и (или) бизнеса и (или) права.

Срок представления заявлений об участии 
в конкурсе: в течение 30 (тридцати) кален-
дарных дней со дня опубликования объяв-
ления о проведении конкурса.

Перечень документов, прилагаемых к за-
явлению об участии в конкурсе:

1. Заявление об участии в конкурсе (в 
произвольной форме);

2. Резюме на государственном и русском 
языках;

3. Автобиография (в произвольной форме);
4. Копия документа, удостоверяющего 

личность кандидата;
5. Копия документа о высшем  

образовании;
6. Копия документа, подтверждающая 

трудовую деятельность работника;
7. Документы, подтверждающие отсут-

ствие судимости и коррупционных пра-
вонарушений, выданные территориаль-
ными подразделениями Комитета по пра-
вовой статистике и специальным учетам 
Генеральной прокуратуры Республики  
Казахстан.

Участник конкурса может представить 
дополнительную информацию, касающу-
юся его образования, опыта работы, про-
фессионального уровня (копии докумен-
тов о повышении квалификации, присво-
ении ученых степеней и званий, научных  
публикациях, рекомендации от руковод-
ства предыдущего места работы).

Участник запечатывает оригинал кон-
курсной заявки в конверт, пометив его: 
«Оригинал». На этом конверте указыва-
ются фамилия, имя, отчество (при его на-
личии) и адрес участника. После это-
го конверт запечатывается во внешний  
конверт.

Внутренний и внешний конверты  
должны:

1) быть адресованы уполномоченному 
органу соответствующей отрасли (мест-
ному исполнительному органу) по адресу, 
указанному в приглашении или информа-
ции в периодической печати; 

2) содержать слова «Конкурс членов на-
блюдательного совета государственного 
предприятия ___________» и «Невскры-
вать до _____» (дата и время вскрытия кон-
вертов, указанных в приглашении или ин-
формации в периодической печати).

Конкурсная заявка направляет-
ся по адресу, указанному в приглаше-
нии или информации в периодической  
печати.

Конкурсная комиссия в течение пяти ра-
бочих дней со дня вскрытия конвертов с 
конкурсными заявками рассматривает до-
кументы, представленные кандидатом и 
проводит оценку соответствия кандидата 
Требованиям.

По результатам проведенной оценки 
конкурсная комиссия проводит отбор кан-
дидатов, соответствующих Требованиям, 
которым направляется приглашение на со-
беседование с указанием даты, времени и 
места его проведения.

1) Наименование проекта:
- Корректировка проекта нормативов допу-

стимых выбросов загрязняющих веществ в ат-
мосферный воздух от объектов АО «ТУРГАЙ-
ПЕТРОЛЕУМ» на 2023 год;

2) Список административно-
территориальных единиц, на территорию кото-
рых может быть оказано воздействие и на тер-
ритории которых будут проведены обществен-
ные слушания:

Контрактная территория (месторождения 
Кумколь и Восточный Кумколь) АО «ТУРГАЙ-
ПЕТРОЛЕУМ» расположена в южной части 
Тургайской низменности и в административ-
ном отношении находится на территории Улы-
тауской области (ранее - Улытауский район 
Карагандинской области) Республики Казах-
стан, которая передана в долгосрочное пользо-
вание Кызылординской области.

Это степной район без водных артерий и по-
стоянных населенных пунктов. Ближайшими 
населенными пунктами являются г.Кызылорда  
(180 км.) и г.Жезказган (280 км.).

3) Место, дата и время начала проведения об-
щественных слушаний:

г.Кызылорда, ул. Ш.Есенова, 1 А (головной 
офис АО «ТУРГАЙ-ПЕТРОЛЕУМ»), 

31 августа 2023 г. в 11-00 (время местное).
4) Реквизиты и контактные данные инициа-

тора намечаемой деятельности:
АО «ТУРГАЙ-ПЕТРОЛЕУМ»
Руководитель службы ПБ и ОТ, ООС, ГО и 

ЧС
Елубаев Марат Исатаевич
e-mail: myelubayev@turgai.kz
Телефон: 8 (7242) 26-15-17; 27-18-74
5) Реквизиты и контактные данные состави-

теля проекта:
ТОО «Сыр-Арала сараптама», Республика 

Казахстан, 120000
Юридический адрес:
120000, г. Кызылорда, ул. М.Шокая, 5/1
Фактический адрес:
120000, г. Кызылорда, ул. Желтоксан, 120
Тел.: 8 (7242) 23-03-06, 23-03-16
Директор: Бердиева Жанар Жаксылыккызы

E-mail: sa-saraptama@mail.ru 
6) ссылка на Единый экологический пор-

тал и официальный интернет-ресурс, по кото-
рой можно ознакомиться с материалами, выно-
симыми на общественные слушания, а после и 
с опубликованным протоколом общественных 
слушаний:

https://ecoportal.kz/Public/PubHearings/
PublicHearingIndex

7) электронный адрес и номер(-а) телефона, 
по которым можно получить дополнительную 
информацию о намечаемой деятельности, про-
ведении общественных слушаний, а также за-
просить копии документов, относящихся к на-
мечаемой деятельности:

АО «ТУРГАЙ-ПЕТРОЛЕУМ»
Руководитель службы ПБ и ОТ, ООС, ГО и 

ЧС
Елубаев Марат Исатаевич
e-mail: myelubayev@turgai.kz
Телефон: 8 (7242) 26-15-17, 27-18-74
8) электронный адрес и почтовый адрес упол-

номоченного органа в области охраны окру-
жающей среды или местного исполнительно-
го органа, по которым общественность и за-
интересованная общественность может напра-
вить свои замечания и предложения в пись-
менной или электронной форме по докумен-
там, выносимым на общественные слушания и 
по опубликованному протоколу общественных  
слушаний:

1. Управление природных ресурсов и регу-
лирования природопользования Кызылордин-
ской области

120003, город Кызылорда, улица Бейбарыса 
Султана, №1.

Контактные телефоны: +7 (7242) 60-53-69
E-mail: Prd@korda.gov.kz; https://ecoportal.kz
2. РГУ «Департамент экологии Кызылордин-

ской области Комитета экологического регули-
рования и контроля Министерства экологии и 
природных ресурсов Республики Казахстан»

город Кызылорда, улица Желтоксан, д.124
Контактные телефоны: +7 (7242) 23-00-08, 

23-00-19, 23-02-44
E-mail: kyzylorda-ecodep@ecogeo.gov.kz

ОБЪЯВЛЕНИЕ ОБЪЯВЛЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ СЛУШАНИЙ



Первый шаг сделан

В четверг стали известны имена 
соперников и даты проведения мат-
чей казахстанских команд во втором 
отборочном этапе еврокубков  
сезона-2023/24.

В частности, в Лиге чемпионов в новом 
еврокубковом сезоне столичная «Астана», 
обыграв по сумме двух матчей тбилисское 
«Динамо» (3:2), во втором раунде встретит-
ся с хорватским «Динамо» (Загреб). Первый 
матч пройдет 25 июля в Загребе, ответный — 
2 августа в Астане.

В Лиге конференций Казахстан пред-
ставлен тремя клубами. «Тобол» обы-
грал финскую «Хонку» (2:1), теперь встре-
тится со швейцарским «Базелем» (первый  
матч - 27 июля в Базеле, ответный — 
3 августа в Костанае).  

Шымкентский «Ордабасы» сыграет с 
польским ФК «Легия». Первый матч коман-
ды проведут 27 июля в Шымкенте, ответный 
поединок состоится 3 августа в Варшаве. 

 ФК «Актобе» встретится с грузинским 
«Торпедо». Первый матч пройдет 27 июля в 
Кутаиси, ответный — 3 августа в Актобе. 

Спецприз – у Балайым 

Сборная Казахстана среди юни-
оров (U16) заняла первое место на 
чемпионате Азии, который состоял-
ся в Узбекистане. 

По итогам соревнований среди игро-
ков лучшим блокирующим признана кы-
зылординка Балайым Койлыбаева, высту-
павшая в составе сборной команды Казах-
стана. Девушка выступает в волейбольном 
клубе «Кайсар».

Награды по заслугам

В поселке Теренозек в районном 
спортивно-оздоровительном ком-
плексе аким Сырдарьинского рай-
она Берик Сарменбаев принял уча-
стие в церемонии награждения по-
бедителей соревнований по гирево-
му спорту.

Один из теренозекцев, ставший при-
мером в деле популяризации спорта сре-
ди молодежи - мастер спорта междуна-
родного класса по гиревому спорту, тренер 
сырдарьинского спортивного клуба Ораз-
бек Медетбаев. Аким района выразил бла-
годарность тренеру и его ученикам, кото-
рые защищают честь района на спортив-
ных мероприятиях, пожелал им успешных  
выступлений.

Дорогу шахматам!

Неделю назад Правительство РК 
приняло постановление «Об утверж-
дении Комплексного плана разви-
тия шахмат в Республике Казахстан 
на 2023-2027 годы».

Согласно программе, планируется, в 
частности, охватить детей начальных клас-
сов обучением шахматами, подготовить не 
менее 500 педагогов по шахматам, открыть 
не менее 200 шахматных клубов при много-
квартирных жилых домах и другое. 

Предлагается внедрение шахмат в 1-4 
классах общеобразовательных школ за счет 
часов вариативного компонента учебно-
го плана, а также расширение сети шахмат-
ных секций в общеобразовательных шко-
лах, организациях дополнительного образо-
вания, в том числе через размещение госу-
дарственного заказа. Кроме того, есть пла-
ны разработать образовательную программу 
«Подготовка учителей по шахматам» в рам-
ках педагогического направления и включе-
ние ее в реестр образовательных программ 
в организациях высшего и послевузовского  
образования.

Айдос АБСАТ
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ВОЛЕЙБОЛ

СПОРТ-ИНФО

ФУТБОЛ

ГИРЕВОЙ СПОРТ

ШАХМАТЫ

Напомним, две недели назад 
в Астане наши земляки в соста-
ве сборной завоевали серебряные 
медали чемпионата Азии, которые 
открыли им дорогу на XVII летние 
Паралимпийские игры 2024 года в 
Париже. 

Ш.Байманов поздравил параво-
лейболистов с двойным успехом и 
вручил им благодарственные пись-
ма. В беседе со спортсменами он 
рассказал об актуальных вопросах 
спорта региона, отметил достиже-
ния и поделился планами.

Принявшие участие во встрече 
заместитель руководителя област-
ного управления культуры и спор-
та Жигер Айекешов и директор об-
ластного «Спортивного клуба для 
инвалидов» Арман Молдаханов 
рассказали о текущем положении 
дел у представителей видов спорта 
для людей с ограниченными воз-
можностями, в частности, волей-
бола сидя.

В свою очередь, признатель-
ность за оказанное внимание вы-
разили сами спортсмены. В бесе-
де они обратились к Ш.Байманову 
с пожеланием оказать содействие в 
вопросах улучшения материально-

технической базы и финансиро-
вания спортсменов-инвалидов  
региона. 

Руководитель аппарата пообе-
щал посетить тренировку параво-
лейболистов и постараться решить 
проблемные вопросы.

ЧТО ИМЕЕМ, 
К ЧЕМУ СТРЕМИМСЯ

После приёма капитан коман-
ды области по волейболу сидя, он 
же - старший тренер области по 
этому виду спорта Э.Каскабаев от-
ветил на вопросы корреспондента 
«КВ».

- Расскажите, как прошёл чем-
пионат Азии?

-  Континентальное первенство 
впервые состоялось в Казахстане с 
3 по 8 июля. Его медали, а вместе 
с ними две лицензии в Париж-2024 
разыграли сборные из восьми 
стран. В решающем поединке за 
золотые медали наша сборная про-
играла лидеру не только азиатско-
го, но и мирового волейбола сидя 
сборной Ирана со счетом 0:3. А на 

пути к финалу наша сборная вы-
играла с одинаковым счетом 3:0 у 

сборных Японии и Ирака. В по-
луфинале в сложнейшем мат-

че одолели  сборную Ки-
тая со счетом 3:2. Участие 
в финале нам обеспечи-
ло путевку на Паралим-
пийские игры 2024 года во  
Франции.

Добавлю, что параллель-
но в Астане проходил и жен-

ский чемпионат Азии по во-
лейболу сидя. «Золото» выиграла 

сборная Китая, «серебро» -  Ира-
на, «бронзу» - Японии. Отмечу, 
что женская сборная Казахстана 
впервые участвовала в таком круп-
ном турнире.

- По итогам чемпионата Азии 
вас признали лучшим нападающим.  
Поздравляем!

- Спасибо! На церемонии на-
граждения нашей команде вручи-
ли серебряные медали и сертифи-
кат в Париж-2024. Мне, как луч-
шему атакующему, и Бауыржану 
Сартаеву - лучшему принимаю-
щему - «Золотые мячи». 

- А ведь давненько наши земляки 
не выступали на Паралимпийских 
играх по волейболу сидя...

-   Совершенно верно. На моей 
памяти три казаха выступали в 
составе объединённой команды 
(СНГ) на IX летних Паралимпий-
ских играх в 1992 году в Барсело-
не, а отдельной сборной Казах-
стана наши волейболисты впер-
вые выступили в  1996 году в аме-
риканской Атланте. Вот так, спу-
стя 28 лет, мы вновь примем уча-
стие в главных стартах четырехле-
тия. Считаю, что достижение за-
служивает особого внимания.

- Несколько слов о команде, тре-
нерах сборной, об игроках, которые 

сегодня пишут новую казахстанскую 
историю этого паралимпийского 
вида спорта. 

- Из нашей области в соста-
ве сборной Казахстана высту-
пили трое паралимпийцев — я, 
Шынгыс Медеуов и Ерасыл Аб-
дибек, еще двое игроков из Ман-
гистауской области. Основной  
костяк команды составили де-
вять ребят из Атырауской области. 
Главный тренер сборной – также 
представитель Атырау Бауыржан 
Тахауов. Ему помогает тренер из 
Актау Серик Куралбек. Наша муж-
ская сборная — многократный по-
бедитель и призёр ряда крупных 
международных соревнований. 
В рейтинге лучших команд мира 
Казахстан находится на седьмом 
месте, среди азиатских стран –  
втором. 

- А кто законодатель моды пара- 
волейбола в мире?

- Сборная Ирана. Она – семи-
кратный чемпион Паралимпий-
ских игр. И эти ее успехи законо-
мерны. В этом государстве пара-

лимпийским видам спорта и в це-
лом спортсменам-инвалидам уде-
ляется колоссальное внимание и 
поддержка. К примеру, в их чем-
пионате участвует, представь-
те себе, более ста команд по во-
лейболу сидя. Они поделены на 
лиги, возрасты и категории. Кста-
ти, в составе иранцев выступает 
самый высокий игрок по волей-
болу сидя Муртаза. Его рост – 249  
сантиметров! 

В Европе доминируют крепкие 
сборные Боснии, России, Герма-
нии, в Азии – Китая и Ирака.

- Как обстоят параволейбольные 
дела у нас в регионе?

- В Кызылорде команда есть, 
выступаю в ней с 2002 года. С воз-
растом стал играющим тренером, 
успел воспитать нескольких моло-
дых ребят. У нас тяжелая специфи-
ка, сами понимаете. Несчастные 
случаи делают ребят инвалидами, 
многие из которых потом  не нахо-

дят себя в обществе, семье, начи-
нают вести замкнутый образ жиз-
ни. Нам важно найти такого чело-
века, морально его поддержать и 
уговорить пойти в спорт. Так у лю-
дей с ограниченными возможно-
стями появляются занятие и цель, 
они начинают раскрываться и  
приступают к нормальной жизни. 
С гордостью могу отметить, что 
несмотря ни на что, на сегодня кы- 
зылординские ребята – серебря-
ные призеры чемпионата Казах-
стана, победители Спартакиады 
РК, пятикратные обладатели Куб-
ка страны, участники международ-
ных соревнований. 

- Где проходят ваши тренировки?
- В оборудованном зале област-

ной школы высшего спортивно-
го мастерства. Команда создана 
при областном спортивном клу-
бе для инвалидов, который был 
открыт в 2018 году при поддерж-
ке акима области. В клубе культи-
вируется 15 паралимпийских ви-
дов спорта. Кстати, до 2020 года 
я возглавлял этот клуб. Сейчас 

спортивное учреждение для лю-
дей с ограниченными возможно-
стями здоровья объединяет 350 
человек. Они занимаются спор-
том в трех группах – профессио-
нальной, учебно-тренировочной и  
оздоровительной. 

- Как обстоят дела с финансиро-
ванием клуба?

- Этот вопрос лучше адресо-
вать директору клуба. Но по свое-
му виду спорта скажу, что со сторо-
ны государства поддержка нужна. 
К примеру, у нас актуальный во-
прос – наличие спецтранспорта. В 
частности, подаренный в 2013 году 
автобус с подъемником «состарил-
ся», его постоянно ремонтируют. 
Но даже в рабочем состоянии он не 
успевает обслужить все наши груп-
пы. Особенно трудно посещать 
тренировки зимой. За день транс-
порт физически успевает обслу-
жить, к примеру, только волейбо-
листов, танцоров и представителей 
еще двух видов параспорта. 

- Несмотря на сложности вы 
умудряетесь выигрывать медали 
континентальных первенств и путев-
ки на Паралимпийские игры?

- Получается так. К трудностям 
нам не привыкать. Но поддержка 
спортсменам-инвалидам была бы 
очень кстати. Во время соревно-
ваний в других городах мы видим, 
как обеспечены наши коллеги по 
спортивному ремеслу. Далеко за 
примером ходить не надо. Напри-
мер, в Атырау и Актау при 40-мил-
лионном  годовом бюджете для 
спортсменов-инвалидов выделено 
5-7 спецавтобусов. Потому они – 
12-кратные чемпионы Казахстана 
и составляют костяк сборной Ка-
захстана по волейболу сидя. 

Несколько лет назад руковод-
ство области обещало построить 
на левом берегу физкультурно-
оздоровительный комплекс для 
людей с ограниченными возмож-
ностями. Ждем. Также хотелось 
бы, чтобы для профессиональных 
спортсменов-инвалидов проводи-
лись учебно-тренировочные сбо-
ры, чтобы их обеспечивали вита-
минами. В частности, в команде по 
волейболу сидя 12 спортсменов-
инвалидов и нам требуется отк- 
рыть штаты врача-массажиста и 
тренера-помощника. А то получа-
ется, что когда я уезжаю в располо-
жение сборной, тренировки у нас 
не проходят. 

У нас много чего нет, но мы, 
как ни странно, играем и выигры- 
ваем. Благодаря характеру и воле 
ребят и девчат-инвалидов. Обо 
всем этом я  информировал об-
ластное управление культуры и 
спорта. Вчера рассказал и в акима-
те области. Они обещали нам по-
мочь и поддержать. Будем надеять-
ся на лучшее. А пока будем гото-
виться к Парижу-2024.

- Спасибо за беседу. 
Алибек БАЙШУЛЕНОВ

На снимках:
1.Сборная Казахстана 

2. (слева направо) Э.Каскабаев, 
С.Куралбек, Б.Сартаев

ПАРАВОЛЕЙБОЛ

До встречи в Париже!
В четверг ру-

ководитель аппарата аки-
ма области Шахмардан Бай-

манов принял кызылординских 
игроков национальной сборной Ка-

захстана по волейболу сидя – масте-
ров спорта международного класса 

РК Эрика Каскабаева, Шынгы-
са Медеуова и мастера спорта 

РК Ерасыла Абдибека.
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